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Индустриальное могущество 
советской державы

Приближается новый, 1955 год — пос
ледний год пятой пятилетки. В эти дни 
советские люди с глубоким удовлетворе
нием подводят итоги своего мирного сози
дательного труда на заводах и фабриках, 
на транспорте и стройках, в колхозах, 
МТС и совхозах, в научных учреждениях 
и учебных заведениях. Рабочие, колхоз
ники, Интеллигенция встречают новый 
год дальнейшим подъемом всенародного 
социалистического соревнования, выдаю
щимися трудовыми подвигами во славу 
нашей Родины.

Советский народ законно гордится заме
чательными плодами своего творческого 
созидания. Под руководством Коммуни
стической партии рабочий класс, колхоз
ное крестьянство, наша народная интел
лигенция сплоченно и уверенно идут впе
ред, к победе коммунизма. Изо дня в день 
растет и крепнет социалистическая про- 

ГА"ЫШленность, на подъеме находится сель-
J i,Koe хозяйство, неуклонно повышается 
^̂ |̂|5ч>:нный уровень населения. 

MoJ'ipoHHOCTb и незыблемость наших успе- 
r̂ dB в хозяйственном и культурном строи- 
"'гельстве определяются прежде всего неук- 
1 донным мощным подъемом уяжелой инду- 
\стрии. Коммунистическая партия всегда 

нридавала и придает первостепенное зна
чение тяжелой индустрии, которая яв
ляется основой основ социалистической 
экономики, укрепления обороноспособно
сти страны и роста благосостояния наро
да. Индустриализация’ Советской страны 
была осуществлена благодаря тому, что 
наша партия твердо и последовательно 
проводила в жизнь указания Ленина . и 
Сталина. Неуклонный подъем тяжелой 
индустрии остается главной задачей и на 
будущее.

В обеспечении высоких темпов разви
тия тяжелой промышленности вместе со 
всем нашим народом большую роль сыгра
ли и играют работники строительной ин
дустрии. Достаточно сказать, что только 
за послевоенный период на капитальное 
строительство в народно# хозяйстве госу
дарством израсходовано свыше 900 мил
лиардов рублей. За это время восстановле
но, построено и введено в действие более 
8 тысяч крупных промышленных пред
приятий, а также построено свыше 200 
миллионов квадратных метров жилой пло
щади, много школ, больгшц и других зда
ний.

В публикуемой сегодня речи первого 
секретаря ЦК КПСС товарища Н. С. Хру
щева на Всесоюзном совещании строите
лей указывается, что дальнейшее разви- 
1ие тяжелой промышленности — увели- 
|ва1:: производства металла, угля, нефти, 
ректроэнергии, химических изделий, раз- 

Еге тяжелого машиностроения, станко- 
я̂йй, производства кузнечно-прессо- 

1 оборудования — вот могучий фунда- 
для успешного подъема всех отрас- 

промышленности и сельского хозяй- 
гва. Большие и ответственные задачи 
'̂аят перед многочисленной армией работ

ников строительной индустрии в борьбе 
за широкое внедрение индустриальных 
методов, улучшение качества и снижение 
стоимости строительства, |а  дальнейшее 
укрепление могущества Советского госу- 
■̂ арства.

Индустриальное могущество-нашей Ро- 
,Ш:ы растет и крепнет из года в год. 
Исторйя ёще не знала такого исключи
тельно быстрого роста тяжелой промыш- 

. ленности и всего народного хозяйства, ка
кой был достигнут в Советской стране в 
результате великих социалистических 
преобразований. Известно, что уже к 
прошлому году производство средств про
изводства у нас выросло в целом пример
но в 55 раз по сравнению с 1925 г,одом. 
За короткий срок — 28 лет выпуск про
мышленной продукции в СССР возрос в 
29 раз, соответственно производство ста
ли увеличилось в 21 раз, угля — в 19 
раз, электроэнергии — в 45 раз. Еще бо
лее высокими темпами • росли химическая 
П1)омышленность и машиностроение, боль
шинство отраслей которых было создано 
заново. 9ти успехи служат наглядным 
свидетельством огромных преимуществ 
социалистического строя, его превосход
ства над капиталистическим строем.

Тяжелая индустрия, как и все народное 
Х0.3ЯЙСТВ0 Советской державы, особенно 
бурно развивается в послевоенный период. 
Если вся промышленная продукция на
шей страны в 1954 году увеличивается 
по сравнению с 1940 годом в 2,8 раза, 
то продукция тяжелой промышленности 
за это же время возрастает в 3,4 раза.

На базе мощного подъема тяжелой 
индустрии уверенно идет вперед и все на
ше народное хозяйство. Пятый пятилетннй 
план предусматривал увеличение промыш
ленной продукции за пять лет примерно 
на 70 процентов. Выполнение заданий пя
той пятилетки показывает, ч’то уже за 
четыре года (1951—1954) промышленная 
продукция увеличивается по сравнению с 
1950 годом на 63 процента. Это означает, 
что пятилетний план по промышленности 
будет выполнен досрочно.

Отрадно отметить выдающиеся успехи в 
дальнейшей электрификации страны, что 
является важнейшим условием роста всех 
отраслей народного хозяйства. В 1954 го
ду будет выработано электроэнергии в 
3 раза больше, чем в 1940 году. За че
тыре года пятой пятилетки введены в 
действие мощные гидроэлектростанции; 
Верхне-Свирская, Цимлянская, Усть-Каме
ногорская, Гюмушская, Маткожненская, 
Ыингечаурская и частично Камская. Пол- 
_ным ходом идет строительство крупней
ших в мире электростанций на Волге — 
Куйбышевской и Сталинградской, соору
жаются гидроэлектростанции на Ангаре, 
Оби и других реках.

Советские люди глубоко осознают, что 
только при условии дальнейшего развития 
тяжелой промышленности мы сможем 
успешно двигать вперед все отрасли на
родного хозяйства, неук.лонно повышать 
благосостояние народа и обеспечивать 
неприступность границ Советского Союза.

Именно поэтому наш народ и впредь 
будет проявлять неустанную заботу о тя
желой индустрии, о ее всемерном разви
тии и совершенствовании. Теперь, как и 
на будущее время, в центре нашего вни
мания должно быть строительство новых 
предприятий угольной, нефтяной, метал
лургической, машиностроительной про
мышленности, новых гидроэл̂ ктростанц'лй 
и других предприятий. Важное значеипе 
в этом деле имеет претворение в жизнь 
известных решений партии и правитель
ства о внедрении в строительство железо
бетонных конструкций и деталей.

Всяческого внимания и поддержки за
служивает инициатива ЦК ВЛКСМ, 
объявившего строительство заводов желе
зобетонных конструкций ударными комсо
мольскими стройками. На эти стройки на- 
нрав.тяется 100 тысяч комсомольцев и 
молодежи, добровольно изъявивших жела
ние проявить здесь свои творческие спо
собности.

Перед работниками всех отраслей тя
желой индустрии стоят задачи большой 
государственной важности. Даже на пере
довых завода̂ , шахтах, нефтепромыслах, 
электростанциях имеются еще значитель
ные внутренние резервы производства. 
Тем более велики они на отстающих пред
приятиях. Задача состоит в том, чтобы 
всюду привести в действие резервы и воз
можности и на - этой основе добиться 
непрерывного уве.личения производства ме
талла, угля, нефти, машин, электроэнер
гии и другой продукции, обеспечить улуч- 
пшние качества этой продукции и сниже
ние ее себестоимостй.

На всех предприятиях необходимо неук
лонно повышать производительность тру
да. Следует широко внедрять совершен
ную технику, и передовые технологиче
ские процессы, механизацию и электри
фикацию производства, особенно механи
зацию трудоемких и тяжелых работ. Надо 
также решительно улучшать организацию 
труда на предприятиях и стройках, иско
ренять непроизводительные потери и за
траты, настойчиво Повышать квалифика
цию работников.

Важнейшая задача партийных, хозяй
ственных, профсоюзных и комсомольских 
организаций состоит в том, чтобы еще 
шире развернуть социалистическое сорев
нование среди всех работников предприя
тий тяжелой индустрии за образцовое вы
полнение государственных планов и по
вышение производительности труда. Следу
ет особое внимание уделять изучению 
богатейшего опыта новаторов производ
ства и настойчиво распространять этот 
опыт.

Наша социалистическая индустрия ра
стет, развивается, становится все более 
мощной и технически совершенной. Под 
руководством Коммунистической партии 
советские люди не пожалеют ,сил и труда 
для того, чтобы изо дня в день двигать 
вперед тяжелую индустрию во имя даль
нейшего процветания нашей Родины, ук
репления ее могущества, подъема благо
состояния народа, успешного строитель
ства коммунизма.

(Передовая «Правды» от 28 декабря).

У К А З

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

Об утверждении состава Центральной 
избирательной комиссии по выборам 

в Верховный Совет РСФСР
На основании ст. ст. 36 и 37 «Положения о выборах в Верховный Совет 

РСФСР» утвердить Центральную избирательную комиссию по выборам в Верховный 
Совет РСФСР в составе следующих представителей общественных организаций и 
обществ трудящихся:

Председатель Центральной избирательной комиссии Горошкин Иван Василь
евич — от Всесоюзного Центрального Совета Профессиональных Союзов,

Заместитель председателя Центральной избирательной комиссии Кочемасов 
Вячеслав Иванович — от Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Мо
лодежи,

' Секретарь Центральной избирательной комиссии Чураев Виктор Михайло
вич — от Профессионального союза работников культуры.

Члены Центральной избирательной комиссии:
Фурцева Екатерина Алексеевна — от Московской городской коммунистической 

организации,
Замчевсиий Иван Константинович — от Ленинградской городской коммунисти

ческой организации,
Опарин Александр Иванович — от Всесоюзного общества по распространению 

политических и научных знаний,
Гритчин Николай Федорович — от Всесоюзного добровольного общества содей

ствия армии, авиации и флоту (ДОСААФ СССР),
Военное Сергей Дмитриевич — от рабочих, инженерно-технических работни

ков и служащих завода «Красное Сормово» имени А. А. Жданова, г. Горький,
Загуменное Олег Петрович — от рабочих, инженерно-технических работников 

и служащих шахты имени Кирова, г. Ленинск-Кузнецкий Кемеровской области, 
Гребцова Анна Наумовна — от колхозников колхоза имени Сталина Егорьев

ского района Алтайского края,
Драке Ксения Васильевна — от студентов, профессоров и преподавателей Ха

баровского медицинского института,
Ахмадуллин Ибрагим Шаихуллинович — от рабочих, инженерно-технических 

работников и служащих нефтепромысла JeI; 1 треста «Туймазанефть», Башкир
ская АССР,

Шафигуллин Александр Гаврилович — от студентов, профессоров и препода
вателей Казанского государственного университета имени В. И. Ульянова (Ленина), 

Гамзатов Расул Гамзатович — от Союза советских писателей Дагестанской 
АССР,

Гомбоева-Языкова Клавдия Ивановна — от организации Профессионального 
союза работников культуры Бурят-Монгольского Государственного театра оперы и 
балета,

Малухов Фуад Крымович — от колхозников колхоза «Красная Кабарда» Бак- 
санского района Кабардинской АССР,

Сорвачева Нина Семеновна — от рабочих, инженерно-технических работников 
и служащих Корткеросского леспромхоза Коми АССР,

Александрова Таисия Ивановна — от Марийской областной организации Про
фессионального союза работников начальной и средней школы РСФСР,

Биушкина Анна Яковлевна — от колхозников колхоза имени Калинина Ду
бенского района Мордовской АССР,

Гапбаев Иван Александрович — от Северо-Осетинской коммунистической орга
низации,

Харитонов Николай Аркадьевич — от рабочих, инженерно-технических .работ
ников и служащих Ижевского механического завода, Удмуртская АССР,

Константинов Николай Константинович — от рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих Советской машинно-тракторной станции Чувашской 
АССР,

Баишева Феврония Алексеевна —  от Якутской областной организации Про
фессионального союза работников культуры.

Председатель Президиума Верховнего Совета РСФСР М. ТАРАСОВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР Й. ЗИМИН.

Москва, 27 декабря 1954 года.
--------------------□ □ □ ---------------------  - - -

В ЦК ВЛКСМ .

Об участии комсомольских организацйй 
в строительстве заводов железобетонных 

конструкций и деталей
Центральный Комитет ВЛКСМ принял 

постановление об участии комсомольских 
организаций в осуществлении намеченной 
ЦК КПСС и Советом Министров СССР про
граммы строительства заводов сборных 
железобетонных конструкций и деталей.

ЦК ВЛКСМ считает активное участие 
комсомольцев и молодежи в строительстве 
новых заводов железобетонных конструк
ций и деталей важнейшим патриотиче
ским делом комсомольских организаций. 
ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу молодых 
строителей Свердловского завода железо
бетонных изделий о досрочном окончании 
основных работ по строительству завода 
к декабрю 1955 года.

Сознавая большую важность успешно
го окончания строительства заводов, а 
также учитывая предложения комсомоль
цев и молодежи, ЦК ВЛКСМ объявил 
строительство заводов железобетонных 
конструкций и деталей ударными комсо
мольскими стройками.

ЦК ВЛКСМ предложил райкомам, гор
комам, обкомам, крайкомам комсомола и 
ЦК ЛКСМ союзных республик обеспечить 
самое активное и непосредственное уча
стие комсомольских организаций, комсо
мольцев и молодежи в этом деле. Решено 
направить по комсомольским путевкам на 
строительство заводов железобетонных 
конструкций и деталей 100 тысяч ком
сомольцев и молодежи, добровольно изъ
явивших желание работать на стройках.

Комсомольские комитеты совместно с 
руководителями строек должны принять

ПОДГОТОВКА К ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РСФСР- 
И МЬСТНЫЕ СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

К андидат ы  в сост ав и зби рат ельн ы х  
1 ком иссий

меры к' организова1щ||^^риему молоде
жи, позаботиться о её бытовом устрой
стве, культурном обслуживании, органи
зовать обучение молодежи строительным 
профессиям.

ЦК ВЛКСМ пред.тожил комсомольским 
организациям предприятий широко раз
вернуть социалистическое соревнование 
молодежи за досрочное и высококачест
венное выполнение заказов для заводов 
железобетонных конструкций и деталей, 
организовать контрольные комсомольско- 
молодежные посты для выявления недо
статков, тормозящих своевременный вы
пуск и отправку материалов, машин и 
оборудАвания, принятия оперативных мер 
по устранению вскрытых недостатков.

Комсомольские организации призваны 
по-боевому развернуть социалистическое 
соревнование за успешное окончание 
строительства новых заводов железобе
тонных конструкций и деталей. В целях 
поощрения комсомольцев и молодежи 
строек, добившихся лучших показателей 
в социалистическом соревновании за вы
полнение планов строительно-монтажных 
работ, повышение производительности 
труда, за высокое качество и снижение 
стоимости строительства, ЦК ВЛКСМ уч
редил переходящие красные знамена.

ЦК ВЛКСМ призвал комсомольские ор
ганизации проводить всю работу по уча
стию молодежи в строительстве заводов 
железобетонных конструкций и деталей с 
таким размахе̂  и активностью, как это 
делает комсомол на освоении целинных и 
залежных земель.

Колхозы Арзамасской области выполнили план
сдача волокна и семян конопли ^

Колхозы Арзамасской области выполнили установленный для них государст
венный план заготовок неньковолокна йа 103 процента и семян конопли — на 
121 процент В текущем году сдано государству неньковолокна на 8 тысяч цент- 
нгров и семян конопли—на 440 центнеров больше, чем’на эту дату в 1953 году. 

Колхозы области обязуются сдать государству из урожая 1954 года пенько- 
окна в два раза больше, чем предусмотрено планом. В 1955 году колхозы обла- 

намечают значительно расширить посевные площади и поднять урожайность 
рм.

Строительство Куйбышевской ГЭС 
накануне нового года

ПОСЕЛОК комсомольский (Куйбы. 
шевская область), 24 декабря. (ТАСС). В 
беседе с корреспондентом ТАСС начальник 
управления «Куйбьнпевгидростроя» тов. 
И. В. Ко.мзия рассказал:

За четыре с небольшим года строи
тели Куйбышевского гидроузла на Волге 
проделали большую работу. Сейчас у нас 
работают девять автоматизированных бе
тонных заводов мощностью в 18 тысяч 
кубометров бетона в сутки, ремонтно-ме
ханические, авторемонтные заводы на 
правом и левом берегах Волги, камне-ще- 
беночные и арматурно-сварочные заводы.

На строительстве Куйбышевского гидро
узла введено в эксплоатацию около 400 
километров подъездных и внутрипостроеч- 
ных железных дорог, более 200 километ
ров шоссейных асфальтированных дорог. 
Рядом с котлованами выросли благоустро-

С большим подъемом в области прохо
дят предвыборные собрания трудящихся 
по выдвижению кандидатов в состав из
бирательных комиссий по выборам в Вер
ховный Совет РСФСР и местные Советы 
депутатов! трудящихся.

Члены рельхозартели, имени Молотова, 
Зырянского района, выдвинули в состав 
окружной избирательной комиссии по вы
борам в Верховный Совет 'РСФСР передо
вого колхозника тов. Васильева К. А. и 
в состав районной избирательной комис
сии по выборам в районный Совет депу̂  
татов трудящихся—секретаря колхозной 
партийной организации тов. Пугачева 
И. А. и заведующего' конефермой тов. 
Глушкова А. П.

Активно прошло собрание в корозе 
имени Дзержинского, этого же района.

Здесь члены артели единодушно выдви
нули кандидатом в состав областной из
бирательной комиссии по выборам в об
ластной Совет депутатов ■ трудящихся 
комсомольца тов. Шеховцева В. В.

Коллектив Белоярской больницы Верх- 
не-Кетского района выдвинул кандидатом 
в окружную избирательную комиссию по 
выборам в Верховный Совет РСФСР меди
цинскую сестру тов. Пушкареву "В. А.

Члены сельхозартели имени Крупской, 
этого же района, назва.ти своим кандида
том в состав окружной избирательной ко
миссии по выборам в областной Совет де
путатов трудящихся счетовода колхоза 
■гов. Леонова С..П.

Предвыборные собрания трудящихся 
проходят в обстановке большойсволнтиче- 
ской активности.

Х орош ий аги т кол л ект и в
Хорошо работает агитколлектив пар

тийной организации колхоза «Заря», Ча- 
инсЕого района.

Успешная работа агитколлектива осбес- 
пёчивается постоянньш контролем и ру
ководством со стороны партийной органа^ 
зации. Руководитель агитколлектива товт 
Зотов каждую неделю проводит инструк
таж с агитаторами, внимательно следит 
за их работой. Часто вопросы политиче
ской агитации среди населения обсуж
даются на партийцых собраниях.

На семинарах агитаторов выступает 
председатель колхоза тов. Конончик. Он 
информирует агитаторов о текущих делах 
в колхозе, рассказывает о дальнейших 
перспективах развития колхозного произ
водства.

Большим уважением среди населения 
пользуются агитаторы тт. Попова, Бук
реева и Сергеев. Они добросовестно отно
сятся К своей работе, систематически 

^||^омят своих слушателей с внутренни- 
ш*и международными событиями, рас
сказывают о работе передовиков сельско
го хозяйства.

Для колхозников регулярно читаются 
лекции. За последние полтора месяца 
прочитаны лекции на темы: «Советская 
Конституция — самая демократическая 
конституция в мире», «О международном 
положении», «Наука и религия» и дру
гие.

Сейчас агитаторы разъясняют избира
телям Положение о выборах в Верхов
ный Совет РСФСР и местные Советы де
путатов трудящихся.

М ероп ри ят и я по м ассово-п оли т и ческой
р а б о т е

Бюро Еривошеинского райкома КПСС 
утвердило план массово-политической ра
боты в период подготовки к выборам в 
Верховный Совет РСФСР и местные Со
веты депутатов трудящихся.

Планом предусматриваются проведение 
семинаров руководителей агитколлективов 
и агитаторов, организация предвыборной 
наглядной агитации.

В сельских клубах и библиотеках бу

дет организовано чтение лекции и докла
дов на политические, правовые и научно- 
естественные темы, читательские конфе
ренции, выставки политической и худо
жественной литературы, выступления 
коллективов художественной самодеятель
ности.

Бюро райкома утвердило заведующих 
агитпунктами. На днях будет проведен 
инструктивный семинар заведующих 
агитпунктами.

-□ □ □-
Р Е М О Н Т  Т Р А К Т О Р О В

Что сдерживает ремонт тракторов 
в Сергеевоной МТС

стоимости и улучшение качества работ. 
Только за 11 месяцев достигнуто сверх
плановое снижение стёймости строитель
ства на 30 миллионов рублей.

На стройку уже прибыло цять гидро
турбин. На строительной площадке здания 
ГЭС начался монтаж закладных частей 
гидрооборудования. В первом квартале 
будущего года начнется укрупненный 
монтаж оборудования гидроэлектростанции 
и первых агрегатов..

На первом пусковом объекте — на 
нижних шлюзах — заканчивается монтаж 
рабочих ворот нижней головы.

В этом году началась подготовка к пе
рекрытию Волги. На. дно реки сброшено 
более 300 тысяч кубометров ка.чня. . Не
давно создан новый строительный район 

район земляной плотины. Перекрытие
енные поселки. Построено около 400 ты- будет осуществляться при потокеводы в 8—12 тысяч кубометров в секун

ду. Суженная до 350 метров последняя 
протока Волги будет перекрываться при

сяч квадратных метров жилья и много 
культурно-бытовых учреждений: детские 
сады и ясли, хлебозаводы, девять клубов, 
два дворца культуры, 12 средних школ. 
Строителям созданы все условия для уче
бы, для повышения своей производствен
ной квалификации. К их услугам—учеб
ный комбинат, два гидротехникума, сред
ние школы рабочей молодежи, филиал 
Куйбышевского индустриального институ
та.

На стройке широко развернулось социа
листическое соревнование за снижение

помощи наплавного моста, который возве
дут к 1 августа 1955 года. Работу эту 
предполагается закончить за 15 дней. 
Каждые сутки в реку будет сбрасываться 
до 20 тысяч кубометров камня.

Строители Куйбышевской ГЭС выполнят 
псставленную перед ними задачу—круп
нейшая в мире Куйбышевская ГЭС даст 
промышленный ток в установленный пар
тией и правительством срок.

Интересы успешного проведения весен
него сева требуют, чтобы каждая МТС 
использовала все возможности для быстро
го и высококачественного ремонта тракто
ров и других сельскохозяйственных ма
шин.

Плохо руководят этим важным делом 
руководители Сергеевской МТС. Вместо то
го, чтобы по-боевому организовать ремонт 
машинно-тракторного парка, главный ин- 
асенер МТС тов. Баженов встал на путь 
очковтирательства, на путь обмана го
сударства и колхозов. В сводке на 10 де
кабря значилось, что Сергеевская МТС 
отремонтировала 7 тракторов, выпол
няв квартальный план ремонта на 41,1 
процента. Проверкой обнаружено, что на 
самом деле МТС к этому сроку отремон
тировала только 3 трактора.

В Сергеевской МТС нет борьбы за вы
сокое качество ремонта. Три трактора', 
прошедшие ремонт, тоже нельзя считать 
исправными, так как у них имеется уй.ма 
недоделок.

Плохо ремонтируются здесь и прицеп- 
•ные орудия.

В чем дело? Почему в Сергеевской МТС 
так плохо и медленно ведется ремонт ма
шинно-тракторного парка? На наш взг.тяд 
это объясняется двумя причинами: безот
ветственным отношением руководителей 
МТС к подготовке мастерских к ремонтно
му сезону и очень плохой организацией 
труда ремонтных рабочих.

МТС крайне неудовлетворительно подго
товилась к осенне-зимнему ремонту ма
шин. Дирекция МТС, зная, что Асияовское 
строительно-монтажное управление очень 
•медленно ведет строительство новой ма
шинно-ремонтной мастерской и не сумеет 
подготовить ее к началу сезона, не гото
вила к работе старые помещения мастер
ской, оборудование и инструменты.

Только 15 ноября станция- приступила 
к ремонту, и, надо сказать, начало его 
очень неорганизованно. Ремонт ведется 
узловым методом. Но взаимодействие узлов 
не организовано. Рабочие предоставлены 
самим себе, так как ответственные за ра
боту узлов не закреплены. Вот и получает
ся; надо рабочему ту или иную деталь, 
тот или иной материал, он сам вынужден 
итти и разыскивать нужные материалы, 
терять зря очень много времени.

— Больше бегаешь по территорчи МТС 
в поисках нужных частей и материалов, 
чем работаешь, — заявляют механизато
ры.

Поэтому многие ремонтники не выпол
няют нормы выработки. Установленный 
график ремонта тракторов в разрезе узлов 
срывается. Например, двигатель к трак
тору ДТ-54 № 40 должен быть отремон
тирован, согласно графику, к 20 ноября, 
а фактически его отремонтировали только 
7 декабря. Ремонт системы питания к 
этому трактору до.тжен был быть закон
чен к 19 ноября, закончили же его толь
ко к 6 декабря. А двигатель к ipaicTopy

АТЗ-НАТИ >Г» 21 вышел из ремонта с 
опозданием на 24 дня. Так нарушается 
график ремонта на каждом узле, по каж
дому трактору. \

Главный инженер МТС тов. Баженов не 
контролирует ход ремонта тракторов и 
сельхозмашин. В мастерской он [)едкий 
гость, большую часть рабочего времени 
сидит у себя в кабинете и оттуда осуще
ствляет руководство ходом ремонта.

Попасть к нему очень трудно, так как 
у дверей кабинета тов. Баженова с утра 
выстраивается очередь по 10—15 чело
век. Bfo механизаторы, которым нужно 
разрешить с главным инженером ряд во
просов, связанных с ремонтом.

— Я не могу иначе работать, — 
оправдывается тов. Баженов. — Уз.ты 
расположены в разных помещениях и ру
ководить ими очень трудно.

Слов нет, трудностей с организацией 
ремонта в МТС много. Узлы расположены 
в разных помещениях,, мешает теснота, но 
как раз это обязывает главного инженера 
находиться большую часть рабочего вре
мени на месте работ, на месте оказывать 
конкретную помощь ремонтникам, чего 
тов. Баагенов как раз и не делает.

Серьезно сказывается на темпах ремон
та, на трудовой дисциплине отсутствие 
нормальных жилищно-бытовых условий 
механизаторов. Многие механизаторы, за
нятые на ремонте, нуждаются в. общежи
тии. Общежитие в МТС есть, но оно очень 
маленькое, в нем тесно. Коек не хватает, 
постельного белья тоже.

Многие из рабочих, живущих в б.диз- 
лежащих деревнях, каасдын вечер нре.д- 
почитают уходить домой за 8—10 кило
метров. А утром, возвращаясь в МТС, они, 
как правило, опаздывают на работу.

Дирекция МТС плохо заботится о том, 
чтобы создать нормальные условия для 
жизни ремонтников. Директор МТС 
тов. Пивоваров еще ни разу не зашел в 
общежитие и не поинтересовался, как жи
вут и отдыхают ремонтники.

Нужно коренным образом. . изменить 
стиль руководства ремонтными работами 
со стороны дирекции МТС. В первую оче
редь требуется навести порядок в органи
зации работы узлов. Надо не только вы
делить ответственных лиц, но и помочь 
им правильно наладить труд рабочих на 
узлах.

Следует резко улучшить контд̂ оль за 
качеством ремонта. Механик-конт1)олер 
тов. Снытко безответственно относится к 
своим обязанностям. Акты на приемку 
отремонтированных машин составляет фор
мально. С этим мириться нельзя.

Парторганизация МТС обязана детально 
разобраться с ходом ремонта и принять 
решительные меры к устранению недо
статков.

Рейдовая бригада редакции газеты 
«Красное' Знамя» —  В. НОЧЕГ ОВ, 
Д. ПОЗДЕЕВ, А. МИТЬКИНЫХ, П. ПОПОВ.

Курсы по переподготовке председателей колхозов
При Еолпашевской сельскохозяйствен

ной школе работают месячные курсы по 
переподготовке председателей колхозов 
северных районов области. На курсах 
занимается 18 человек.

Перед̂  окончанием курсов председатели 
колхозов посетят Нарымскую государст
венную селекционную станцию, где озна
комятся с механизацией животноводче
ских ферм и передовой агротехникой.
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О широком внедрении индустриальных методов, улучшении
качества и снижении стоимости строительства

Речь товарища Н, С, ХРУ Щ ЕВА
на Всесоюзном совещании строителей, архитекторов и работников промышленности строительных материалов, строительного 

и дорожного машиностроения, проектных и научно-исследовательских организаций 7 декабря 1954 года *)
Товарищи!
У нас давно не было Всесоюзного со

вещания строителей и назрела большая 
Нйобходи«1ость провести такое совещание. 
Думаю, что данное совещание принесет 
большую пользу не только для строитель
ства, но и для всей нашей работы как в 
промышленности, так и в других отрас
лях народного хозяйства.

Советский народ под руководством 
Коммунистической партии добился огром
ных успехов в индустриализации нашей 
страны. Этими успехами гордятся рабо
чий класс, колхозное крестьянство и ин
теллигенция Советского Союза, этим 
успехам радуются наши друзья за грани
цей.

Вндустриализация Советской страны 
была осуществлена благодаря тому, что 
наша партия неутслонно проводила в 
жизнь указания Ленина и Сталина. Это 
была главная наша задача, она остается 
главной задачей и на будущее. Мы долж
ны и впредь всемерно развивать тяжелую 
промышленность. Тяжелая индустрия яв
ляется основой народного хозяйства, ис
точником экономической мощи социали
стического государства, его обороноспо
собности, источником зажйточной и куль
турной жизни трудящихся. Только при 
условии дальнейшего развития тяжелой 
промышленности мы сможем успешно дви
гать вперед все отрасли народного хозяй
ства, неуклонно повышать благосостояние 
народа и обеспечивать неприступность 
границ Советского Союза. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Это главное. Дальнейшее развитие тя
желой промышленности — увеличение 
производства металла, угля, нефти, элек
троэнергии, химических изделий, разви
тие тяжелого машиностроения, станко
строения, производства кузнечно-прессо
вого оборудования — вот могучий фунда
мент для успешного подъема всех отрас
ли’; промышленности и сельского хозяй
ства.

Опираясь на достижения в развитии 
тяжелой индустрии, партия и правитель
ство уделяют значительное внимание рас
ширению производства товаров народного 
потребления.

В текущем году проведена большая ра
бота по осуществлению оешеиий Плену- 

' мов Вентрального Комитета партии о 
дальнейшем развитии сельского хозяй
ства. Как известно. Коммунистическая 
партия выдвинула в качестве одной из 
важнейших задач — увеличение произ
водства зерна путем повьппения урожай
ности сельскохпзяйстврнных культур во 
всех районах страны и освоения целин
ных и з.алежных земель.

1954 год бы.я первым годом борьбы за 
претворение в жизнь программы крутого 
подъема сельского хозяйства. Вы знаете, 
что в нынешнем году в ряде областей 
Украины, Поволжья и других южных 
районах страны сложились исключитель
но неблагоприятные условия погоды. В 
результате засухи в этих районах мы 
имели серьезный недобор зерна. Но стра
ну хорошо поддержали в текущем году 
Сибирь, особенно Алтайский край. Казах
стан. Колхозники, работники МТС и сов- 

. хозов, партийные организации Алтайско
го края и ряда областей Сибири, Казах
ской республики хорошо потрхдились. 
сделали большое де,до для страны. Несмот
ря на недобор зерна в ряде юкных рай
онов, на 5 декабря с. г. за’’отовленп в 
общем по стране хлеба на 271 и.лн. пу
дов больше, чем на ту же дату в прош
лом году.

Из сообщения Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров СССР, опубли- 

■ кованного 8 ноября в печати, вам изве
стны Цифры об итогах сельскохозяйст
венного года. Это сообщение вы читали и

знаете, что в 1954 году мы ваготовили 
хлеба, мяса, молока, овощей значительно 
больше, чем в прошлом году. Действи
тельно, увеличение очень большое. Неко
торые задают вопрос: чем объяснить тот 
факт, что, несмотря на увеличенне объе
ма заготовок и закупок сельскохозяйст
венных продуктов в текущем году все 
же в магазинах не всегда бывают нуж
ные продукты? Почему так получается? 
Да потому, что в огромной степени вы
рос спрос на предметы потребления, по
тому, что денег стало больше у народа. 
Цены на товары снижены на ми.длиарды 
рублей, реальная зарплата рабочих и 
служащих и доходы колхозников значи
тельно выросли. (Аплодисменты).

И поэтому, как мы ни увеличиваем 
производство товаров, все же спрос насе
ления полностью еще не удовлетворяет
ся. При встречах и беседах с колхозника
ми в различных районах страны прихо
дилось не раз слышать пожелания, что
бы в продаже было больше сахара, обуви, 
шерстяных тканей и, конечно, хороших. 
Возрос спрос на товары' высокого качест
ва. Это результат того, что проведенные 
партией и правительством мероприятия 
создали условия для значительного роста 
покупательной способности трудящихся. 
Наша задача — полнее удовлетворять 
возрастающий спрос населения. Поэтому 
борьба за увеличение производства зерна, 
картофе.тя, овощей, мяса, тКаней и дру
гих товаров и в дальнейшем должна про
водиться последовательно и настойчиво.

Для расширения производства зерна у 
нас заложена хорошая основа. В 1954 го
ду было намечено поднять целинных зе
мель 13 млн. гектаров, а фактически 
вспахано 17 млн. 430 тыс. гектаров. Та
кие крупные успехи в освоении новых 
земель достигнуты благодаря самоотвер
женному труду колхозников, работников 
МТС и совхозов, рабочего класса нашей 
страны. Весь народ осознал необходи
мость решения этой задачи. (Аплодисмен
ты).

Можно с уверенностью сказать, что в 
1955 году будет посеяно не мрнее 20 
млн. гектаров добавочных, а может быть, 
и 22 миллиона гектаров добавочных пло
щадей за счет освоения целинных и за
лежных земель. (Аплодисменты).

Увеличивая производство зерна, мы 
создаем условия для дальнейшего мощно
го подъема всех отраслей сельского хо
зяйства. Особенно это необходимо для 
развития животноводства. Нам нужно 
главным образо.ч фуражное зерно, так как 
зерна для хлеба у нас достаточно. С ро
стом количества фуражного зерна колхо
зы и совхозы будут больше произвотить 
мяса, молока, масла, яиц, шерсти. Пам 
нужно больше зерна и для того, чтобы 
иметь в стране крупные хлебные резер
вы. а также для расширения торговли 
хлебом с другими государствами.

Осуществляемые партией и правитель
ством меры по развитию промышленно
сти и сельского хозяйства имеют своей 
целью дальнейшее укрепление могущест
ва Советского государства, систематиче
ское повышение благосостояния нашего 
народа. Важная роль в этом деле принад
лежит работникам растущей из года в 
год строительной индустрии — нашим 
строителям, работникам промыга.денно- 
сти строительных материалов, машино
строителям. обеспечивающим стройки тех
никой, архитекторам и конструкторам и 
всей нашей многочисленной армии строи
телей. Вот почему Центральный Комитет 
партии и Совет Министров СССР решили 
созвать настоящее совещание, чтобы вме
сте с вами обсудить насущные вопросы 
строительства, вскрыть ймеющиеся недо
статки, наметить конкретные мероприя
тия по коренному улучшению дела строи
тельства.

Назревшие вопросы индустриализации 
строительства

Товарищи! В нашей стране строитель
ство ведется в огромных ' масштабах Для 
характеристики объема строительных ра
бот следует напомнить, что за послевоен
ный период на капитальное строительство 
в народном хозяйстве Советск1гм государ
ством израсхо.довано более 900 миллиар
дов рублей. За это время восстановлено, 
построено и введено в действие более 
8 тысяч крупных государственных про- 
мыш.тенных предприятий. С каждым го
дом расширяется строительство жилищ, 
школ и больниц: в послевоенные годы в 

 ̂городах и поселках для рабочих и служа- 
' щпх построены жи.дые дома с общей пло
щадью свыше 200 млн. кв метров, а в 
сельских районах — пко.до 4,5 млн. домов 
для колхозников и сельской интеллиген
ции.

В текущем году, по сравнению с 1946 
годом, объем строительно-монтажных ра
бот по стране увелинился больше чем в 
два с пв.тпвйной раза. В одном лишь 
1954 году затраты на капитальные рабо
ты равняются всем затр.ятам на эти цели 
за всю вторую пятилетку.

Новый большой шаг вперед сделан в 
строительстве пре.днриятий тяжелой ин
дустрии. являющейся основой основ на
шей экономики В текущем году и на бу
дущее время в центре нашего внимания 

<<йб.11жно быть строительство новых пред- 
■ приятии угольной, нефтяной, металлурги

ческой, машиностроительной промышлен
ности. новых гидро;элевтростаиций и дру
гих промышленных прецгриятпй. Наряду 
с этим но всей стране развертывается 
большое жн.лншнпе строительство. Доста
точно сказать, что только в текунщм году 
будет построено в городах и ратчих по
селках страны жилых домов общей пло-

*) Сокращеяиая стенограмма.

щадью 'свыше 30 млн. кв. метров и при
мерно 400 тысяч жилых домов в сель
ских местностях.

Чтобы успешно справиться с задачами, 
которые стоят перед нами в области стро
ительства. необходимо всемерно развивать 
и совершенствовать нашу строительную 
индустрию. Нужно решительно покончить 
с кустарщиной в организации строитель
ного дела.

В настоящее время у нас имеются не
обходимые условия для широкой инду
стриализации строительства. Каковы эти 
условия? Прежде всего у нас выросли 
многочисленные кадры квалпфицировап- 
jHHS рабочих и специалистов. В строи- 
/тельных организациях страны и в про
мышленности строительных материалов 
работают многие тысячи замечательных 
мастеров своего дела, новаторов производ
ства. У нас имеются заводы, которые 
смогут обеспечить строителей современ
ной техникой, облегчающей труд и повы
шающей его производительность. Создана 
и распгиряется производственная база, 
позволяющая обеспечить строительство 
сборными железобетонными конструкция
ми. деталями и строительными материа
лами.

Как показало настоящее совещание, в 
деле строительства, наряду с- определен
ными успехами, имеется еще много не
достатков. Нужно решительно вскрыть 
недостатки и мобилизовать все наши си
лы на их устранение. Вскрывать недо
статки надо смело, остро, показывать 
конкретных виновников, потому что не
достатки существуют не сами -no себе, 
они создаются теми или иными работни
ками. Критика не должна быть беспред
метной Необходимо критиковать тех ра
ботников. которые допускагот ошибки и 
являются виноБНИкаии конкретных недо

статков, а также критиковать тех, кто 
видит эти недостатки, но мирится с ни
ми, не борется за их устранение.

Решающим условием коренного улуч
шения строительного дела является даль
нейшая индустриализация строительства.

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР в постановлении «О раз
витии производства сборных железобетон
ных конструкций и деталей для строи
тельства» наметили широкую программу 
увеличения производства железобетонных 
изделий. Это обеспечит переход на строи
тельство индустриальными методами.

Широкое развитие производства сбор
ных железобетонных конструкций и дета
лей дает нам огромный экономический 
эффект. Строителям известно, что еще до 
недавнего времени были споры о том, ка
ким путем идти нам в строительстве — 
путем ли применения сборных конструк
ций или монолитного бетона. Мы не бу
дем называть фамилия и упрекать тех 
работников, которые пытались направить 
строителей по пути применения монолит
ного бетона. Думаю, что эти товарищи 
теперь сами чувствуют,. что они стояли 
на неправильных позициях. Теперь уже, 
кажется, всем ясно, что мы должны идти 
по более прогрессивному пути, по пути 
применения сборных железобетонных кон
струкций и деталей. (Аплодисменты).

Что влечет за собой применение моно- 
.титного бетона в строительстве? Это не
избежно влечет грязь на строительной 
площадке, применение всевозможных ви
дов и конструкций опалубки, перерасход 
железа, распыление цемента, потери 
инертных материалов и бетона.

А что дает применение сборных дета
лей? Применение сборного железобетона 
дает воз.можность изготавливать детали 
так. как это делается в машиностроении, 
позволяет перейти на заводские методы 
строительства. (Аплодисменты).

Сборное строительство открывает перед 
нами большие возможности в части эко
номии средств, ' материалов, повышения 
выработки, а следовательно, и роста за
работной платы строителей. Так, напри
мер, при замене стальных конструкций 
железобетонными расход металла в одно
этажных промышленных зданиях умень
шается не менее чем в два раза. По срав
нению с монолитным бетоном трудоем
кость работ снижается примерно в три 
раза. Потребность в лесоматериалах в 
жилищном строительстве сокращается на 
20—25 процентов. Кроме того, железобе
тонные конструкции значительно более 
стойки против коррозии, они долговечны 
и огнестойки.

Постановлением ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР предусмотрено построить в 
ближайшие три года 402 новых завода и 
200 площадок полигонного типа для про
изводства сборных железобетонных кон
струкций и деталей. За эти три года про
изводство сборного железобетона возрастет 
в пять раз, в евя.зи с этим производство 
цемента возрастет более чем в полтора 
раза, инертных материалов больше чем в 
полтора раза.

Говоря о характере строительства е 
применением сборных железобетонных 
конструкций, некоторые товарищи спра
шивают, какому виду строительства на
до дать предпочтение: каркасно-панель
ному или бескаркасному крупнопанельно
му. Мне кажется, что сейчас пока не 
сле,дует выносить определенный приговор 
какому-нибудь из этих видов. Надо дать 
возможность развиваться и тому и друго
му направлению. Может быть, оправдают 
себя и будут жпть оба направления, так 
как мы строим •здания различного назна
чения и в различных условиях Практи
ка покажет, какое из двух — каркасно
панельное И.ТИ бескаркасное крупнопа
нельное строительство окажется более 
жизненным. Свои преимущества есть в 
том и в другом способе. На нашем сове
щании выступали сторонники и против
ники того и другого вида с̂троительства, 
но никто из них не доказал неприемле
мость того или другого способа.

Совершенно бесспорно, что одновремен
но со строительством зданий с примене
нием стеновых железобетонных панелей 
мы Д0.1ЖНЫ широко развивать строитель
ство зданий из крупных и мелких стено
вых блоков.

Стоимость крупноблочного строитель
ства по сравнению» со строительством из 
кирпича снижается на 12 проц., а сбор- 
ность повышается с 38 проц. до 85 проц. 

• При кр̂ шноблочном строительстве резко 
повышается производительность труда. 
За 8 часов два каменщика _ выкладывают 
кирпичную стену объемом в 3,5 кубомет
ра. За это же время два монтажника мон
тируют стену из крупных блоков объемом 
в 25 кубометров.

Сборные железобетонные конструкции, 
летали и крупные блоки необходимо внед
рять, не ожидая, пока закончатся строи
тельством заводы железобетонных изде
лий, тем более, что для изготовления сте
новых блоков никаких особых заводов не 
требуется. Блоки можно изготавливать на 
строите.льной площадке, используя элек
тропрогрев или паровой прогрев бетона. 
Для этого не нужно никакого сложного 
оборудования.

Устройство перекрытий является одной 
из основных работ при сооружении зда
ний. Вопросу выбора конструкций сбор
ных панелей перекрытий конструкторами 
я строителями уделяется много внимания

Некоторые товарища предлагают при
менять только многопустотные панели 
конструкции инж. Макарова. Производст
во этих панелей несложно и его нужно

организовать как можно шире. Но,, на 
мой взгляд, часторебристые панели пере
крытий имеют больше преимуществ. За 
ними будущее: на изготовление этих па
нелей расходуется меньше материалов и 
особенно, что очень важно, меньше ме
талла; конструкция панелей обеспечивает 
лучшую звукоизоляцию, стоимость часто
ребристых панелей значительно ниже, 
чем панелей других конструкций. Нужно 
стремиться к тому, чтобы изготовить как 
можно больше машин, для производства 
часторебристых панелей. Однако там, где 
нет возможности изготавливать часторе
бристые панели в заводских ус.ловиях, 
целесообразно организовать производство 
многопустотных панелей. Широким при
менением панелей перекрытий мы вытес
ним со строек «кустарей», применяющих 
монолитный бетон.

Следует сказать и о недостатках в 
устройстве лестниц. Сейчас еще на мно
гие стройки доставляют с заводов железо
бетонные лестничные марши и площадки 
с плохо обработанными поверхностями. 
Поэтому на стройках вынуждены, устано
вив марши и площадки на место, при
ступать к их отделке. Так же-в ряде слу
чаев поступают и с панелями стен и пе
рекрытий. Это неправильно. Все работы 
по обработке железобетонных деталей на̂  
до полностью выполнять на заводах. Ле
стничные марши надо доставлять е офак
туренной обратной поверхностью и с от
деланными ступенями. Лестничные пло
щадки также до.лжиы иметь офактурен
ную обратную сторону и покрытую плит
кой или мозаикой лицевую поверхность. 
В целях сохранения на время строитель
ства поверхности должны быть оклеены 
бумагой, обложены досками.

На заводе необходимо также выполнять 
отделку панелей стен и перекрытий. На 
стройку изделия должны прибывать в за
конченном виде, вполне готовыми для 
установки. Иначе какое преимущество 
получим мы от монтажа-сборки, если из
готовим сборную деталь на заводе, уста
новим ее на 8-й этаж, а потом будем ду
мать, как подобраться к ней, чтобы очи
стить или обработать ее поверхность?

Бетонные конструкции должны быть 
легкими, не иметь лишнего веса.

Нам следует обратить особое внимание 
на внедрение тонкостенных, профилиро
ванных сборных конструкций. Такие кон
струкции в сравнении е массивными бе
тонными конструкциями имеют большие 
преимущества. Вес уменьшается, пример
но, на 33 проц., расход цемента умень
шается на '20 проц. стоимость снижает
ся на 15 проц

Наличие на заводах вибраторов, вибро
столов, механических штампов и других 
механизмов позволяет при изготовлении 
деталей и конструкций применять жест
кий бетон вместо пластичного. Жесткий 
бетон дает возможность осуществлять 
немедленную распалубку и получать изде
лия высокой прочности. Эффективность 
от применения жесткого бетона заклю
чается и в увеличении скорости произ
водства из-за уменьшения числа форм, 
улучшении качества изделий, в экономии 
металла на формах и снижении затрат 
на разборке и сборке опалубки. Мы долж
ны по-хозяйски подходить к этим вопро
сам. Только там, где нет заводов, не ор
ганизовано заводское производство желе
зобетонных изделий, следует пока при
менять пластичный бетон.

Широкое применение сборных железо
бетонных изделий в строительстве даст 
возможность значительно сократить при
менение леса и металла. Надо, товарищи, 
признать, что у нас не научились еще 
по-настоящему беречь и экономно расхо
довать такие ценнейшие материалы, как 
лес и металл. Нельзя дальше терпеть та
кого расточительства.

Многие жалуются — леса нет. И вер
но, его не хватает. Но в то же время 
иного леса расходуется расточительно. 
Взять, например, Министерство путей со
общения. Шпалы на железных дорогах 
применяются только деревянные, кило
метровые указательные столбы устанав
ливаются только из рельсов. Мачты, мо
стики и трубы для пропуска воды — 
все делается из металла. А разве нельзя 
все это сделать из железобетона? Почему 
нам, например, не поучиться у чехов, ко
торые делают замечательные железобетон
ные шпалы и на этом экономят лесома
териал. Поезжайте к ним и посхютрите. 
Это наши друзья, и они охотно поделят
ся своим опытом.

Мы с товарищами Булганиным, Микоя
ном и другими членами делегации при 
поездке по Китаю видели много мачт и 
столбов, сделанных из железобетона, и 
хорошо сделанных. Нам следует перенять 
этот полезный опыт.

Во время поездки по Дальнему Востоку 
мы осмотрели ряд заводов и увидели, что 
многие из них построены главным обра
зом из металла, сборный железобетон поч
ти совсем не применялся. Почему это про
исходит? Потому, что некоторые руководи
тели делают каркасы цехов целиком из 
металла, доказывая, что это позволяет им 
быстрее закончить стройки. Но эго не вер
но.

Товарищи, надо решительно покончить 
с расточительным расходованием металла. 
Из металла следует строить только то. что 
вызывается необходимостью. Все, что в 
строительстве можно заменить бетоном или 
железобетоном, надо заменить. (Аплоди
сменты).

Обсуждая проблемы индустриализации 
строительства, мы не можем обойти молг

чанием вопрос о развитии производства 
строительных материалов, которые потре
буются в большом количестве. Мне кажет
ся, что и Госплан и многие из нас, здесь 
нрисутствующих. повинны в одном серьез
ном недостатке. Неправильно то, чт'о в 
развитии промышленности строительных 
материалов у нас до последнего времени 
делался упор на строительство кирпичных 
заводов в то время, когда нам нужно вся
чески развивать цементную промышлен
ность. (Аплодисменты).

Кирпич, как основной строительный ма
териал, при.менялся и применяется там, 
где строительство выполняется главным 
образом ручным способом. В этом случае 
имеет большое значение и вес стенового 
материала, вес кирпича. В наше время, 
при наличии бетона, электрических мото
ров, подъемных вранов и других механиз
мов, нельзя продолжать работу по-старин- 
ке. Всем известно, как много времени и 
труда необходимо для изготовления кирпи
ча. В карьерах достают глину, обрабаты
вают ее глиномялками, формуют сырец, 
затем сЬзрец сушат, завозят в печь, обжи
гают, кирпич перевозят на склад, потом 
везут на стройку, поднимают на леса, ук
ладывают в стену и все это делают много
кратно, перебирая каждый кирпич, как 
.мозаику.

Не лучше ли вместо кирпича делать 
бетонные стеновые блоки таких размеров, 
которые отвечают имеющимся подъемным 
средствам — весом в две, три, пять тонн? 
Блочное строительство дает высокую про
изводительность труда и высокую выра
ботку. Не случайно в ряде других стран в 
строительстве щироко применяется бетон, 
а не кирпич.

В настоящее время, когда перед нами 
встали задачи широкой индустриализации 
строительства, необходимо всемерно разви
вать цементную пр;()мышленность с тем, 
чтобы обеспечить значительное увеличение 
производства бетона.

Однако из этого вовсе не следует, что 
мы не должны заботиться об увеличении 
выпуска кирпича за счет использования 
имеющихся резервов на действующих кир
пичных заводах.*

На нашем совещании выступал извест
ный новатор т. Дуванов. Он убедительно 
доказал, что на действующих кирпичных 
заводах можно увеличить производство 
кирпича в полтора—два раза. Этого можно 
достигнуть, применяя передовой метод об
жига кирпича, предложенный т. Дувано- 
вым и проверенный на ■ практике рядом 
предприятий. Кирпич продолжает оста
ваться основным стеновым материалом, 
поэтому нам необходимо всемерно совер
шенствовать его производство до тех пор, 
нова он не будет заменен бетонными изде
лиями.

Нам также следует провести большую 
работу по более правильному применению 
кирпича в строительстве. Выступавшие 
з.десь тт. Мальцев и Ширков рассказывали 
о рациональных методах транспортировки 
кирпича на стройки. Применение контей
неров для перевозки кирпича принесло 
большую пользу строительству. До сейчас 
нам надо пойти дальше. Вместо того, что
бы перевозить кирпич в контейнерах, на- 
.до на кирпичных заводах из кирпича из
готавливать блоки. В Чехословакии, на
пример, это уже делают Известно также, 
что первые опыты в этом направл нии бы- 
•ди осуществлены инженером т. Ребрико- 
вым на стройках Сталинграда. Изготовле
ние блоков из кирпича надо органи.зовать 
так, чтобы поверхности блоков отделыва
лись на заводе. Это позволит монтироват!> 
стены возводимых зданий из блоков без 
какой-либо дополнительной обработки их 
на стройке.

Товарищи! Успешное внедрение инду
стриальных методов и улучшение работы 
строительных организаций во многом зави
сит от уровня организационно-техничее-vO- 
го руководства строительством.

Силами мелких строительных организа
ций нельзя осуществить , индустри.ътаза- 
цию строительства, повысить темпы и 
снизить стоимость строительных работ. 
Поэтому надо укрупнять строительные ор
ганизации. В настоящее время в Советском 
Союзе насчитывается свыше 7.500 подряд
ных строительных организаций, одна 
треть из них имеет годовой объем работ 
не свыше 5 млн. рублей. В Ленинграде, 
например, действуют 133 строительные 
организации, выполняющие работы под
рядным способом, в Киеве — 107, Ростове 
— 56 организаций и т. д. А сколько 
имеется мелких строительных организа
ций на заводах, которые строят хозяйст
венным способом? Им нет счету. Количест
во строительных организаций не умень
шается, а с каждым годом увеличивает
ся.

Нельзя всерьез ставить вопрос об инду
стриализации строительства, если мы бу
дем и дальше увеличивать число строи
тельных организаций Кому не ясно, чго 
мелкие, а следовательно, и слабые строи
тельные организации не в силах приме
нять индустриальные методы работы. Пам 
надо стать на путь решительного укруп
нения строительных организаций. Без это
го ни о какой индустриализации строи
тельства не может быть и речи.

Весьма поучителен в этом отношении 
опыт укрупнения строительных организа
ций в Москве, где на базе 56 строитель
ных трестов Моссовета, а также мини
стерств и ведомств соз,1ана единая органи
зация — Главмосстрой. Когда обсужда.дея 
вопрос о создании Главмосстроя, было мно
го разговоров о том, что Моссовет не спра
вится с такой большой организацией.

высказывались опасения, что план строи
тельства жилых домов будет  ̂“рван. еслш 
министерства устранятся от этого де.1а. 
Можно было предполагать, что в первый 
год существования Главмосстроя бозмо.к- 
ны некоторые организационные недостат
ки, которые могут привести к невыполне
нию плана. Однако все эти опасения ока
зались несостоятельными. Начальник 
Главмосстроя т. Кучеренко доложил здесь 
о результатах укрупнения строительных 
организаций и сообщил, что обязательство 
москвичей сдать в текущем году 900 тыс.
ЕВ. метров асилой площади будет вниолче- 
но и одновременно будет осуществлен за
дел по строительству на 1955 год билое 
крупный, чем в прош.дом году.

Эти результаты показывают, что новат 
организация сделала значительный шаг 
вперед, поскольку задел в строительстве
— это главное, я бы сказал, даже глав
ное из главных. (Аплодисменты). Каждому 
понятно, что нельзя ритмично вести строи
тельные работы, не имея нормального ,п. 
дела. Если нет задела, то квалифициро 
ванные рабочие используются не по спе
циальности — на земляных и вспомога
тельных работах. В результате w гасгсл 
производительность труда рабочих увели
чивается стоимость строительства, срыва
ются сроки выполнения работ. П.ои нали
чии задела можно выполнять работу риг- 
мично, непрерывно, используя рабочих по 
их специальности. Создание нормального 
задела работ под силу только крупным ор
ганизациям.

По примеру Москвы надо проводить у" 
рупнение строительных opraHnsapi ii л Щй  
нингра,де, Киеве и других городах. Но щЛ, 
водить эту работу следует обдуманно. р'лР 
зумно. Создание мощных строг тельных* 
организаций необходимо потому, что этэ 
даст возмолсность в широких размерах ..^ 
осуществить применение в строительс.'».: 
сборных железобетонных конструкций и 
деталей, внедрить комплексную мехаш'-ш- 
цию строительных работ, поднядь нр:.:;.- 
водительность труда, повысить темны, 
улучшить качество и снизить стоимость 
строительства.

Опыт Москвы и друпга городов доказы
вает необходимость создания специализи
рованных строительных организаций, 
именно специализированных, а не ком
плексных, так как только такие организа-» 
ции способны внедрить индустриальные 
методы строительства. (Аплодисменты).

Специализированные строительные орга
низации позволяют лучше организовать 
труд рабочих, сделать его более квалифи
цированным, дают возможность производи
тельнее иепользовадь механизмы. Напри
мер, в Москве содан трест «Фундамент- 
строй», который производит ■плани|)овку 
площадок строительства, производит земля
ные работы, устройство фундаментов и 
стен подвала (из бетонных или железобе
тонных деталей и блоков). Имеются тре
сты, которые выполняют работы обще
строительного характера — монтаж стен, 
если строительство ведется из крупных 
блоков И.ДИ же.дезобетонных панелей, мон. 
таж лестниц, перекрытий и лгугие ; бо
ты. Устройством перегородок, отделкой •. •• 
мощений занимается особая о щанизыи.-. 
специализирующаяся на этих lOnrax. Са
нитарно-технические работы Е .лг. ’лн II 
также специализироващтй о;1г;тиз.тцией. 
Такие же организации пьиш.щтют пабот.а 
:тлектротехнические, но уетролсгву а'Вт)| 
и другие.

Только при узкой специалщтции чо,к^ 
.шетигнуть высокой ПР0ИЗВ'),1Е IV.TbHUCTH '«1 
.хорошего качества работ При этих ycr-oJ 
ВИЯХ повысится и зарплата рабочих. Там,1( 
где нет специализации и все вп,;ы работ 
выполняются одним трестом или конторой, 
гам у рабочего не будет высокой заработ
ной платы. Сего*ня он работает каменщи
ком, маляром, а завтра — подносчиком. 
Понятно, что в таких условиях зарплата 
будет невысокой.

Специализация строительных (jpraH.4.:, ■ 
ций сделает их более подвижными, мо
бильными, более гибкими и оперативными 
в работе. Прежде чем приступать к строи
тельству завода или жилого дома, надо, 
чтобы специализированная организация ко 
земляным и планировочным работам спла
нировала площадку, заложила фундаменты, 
уложила все подземные коммуникации. А 
в это время другая специализированная 
организация должна готовиться к сборке
— монтажу здания из сборных конструк
ций. При такой организации работы мож
но вести по сов.чещенному графику: соби
рать конструкции здания и одновременно 
выполнять монтаж технологического обору
дования в том случае, если строится за
вод. Мы имели много примеров такой ор
ганизации строительства и во время вой
ны и в послевоенный период.

Ясно, что специализированная организа
ция не может все время быть на одном 
месте: закончив свое де.ло, она обязана пе
реходить на другой объект. Наиболее пра
вильным решением следует считать созда
ние специализированных территориальных 
строительных организаций, но для такого 
решения у нас еще не везде созре,та усло
вия. Поэтому временно придется создавать 
специализированные организации в мини
стерствах.

Наша страна осуществляет в больших 
размерах строительство промышленнг̂ х 
предприятий, жилых домов, школ, больниц 
и других сооружений. Это строительство 
и|[ееТ'жизненно важное значение. Мы обя
заны резко повысить темпы. у.'гучшить 
качество и сии.зить стоимость е.у!1(;итель- 
ства. Для решения данной задач.; 'сть 
лишь один путь — это путь СЛМ1'Г пш| 
кой индустриализации строительства.

(Продолжение на 3-й стр.).
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0 широком внедрении индустриальных методов, улучшении 
качества и снижении стоимости строительства

1^ечь тковарища Н. С. ХРУ Щ ЕВА
на Всесоюзном совещании строителей, архитекторов и работников промышленности
строительных материалов, строительного и дорожного машиностроения, проектных 

и научно-исследовательских организаций 7 декабря 1954 года
(Продолжение).

Устранить недостатки в проектировании, 
улучшить работу архитекторов

Товарищи! Успех индустриализации, 
улучшение качества и сниясение стоимо
сти строительства в значительной мере за
висят от проектных организаций, от рабо
ты архитекторов и конструкторов.

При наших масштабах работ по строи
тельству промышленных предприятий, жи
лых домов, школ, больниц, зданий куль
турно-бытовых учреждений нельзя ми
риться с отставанием проектирования. Вся 
наша страна покрыта стройками. Ежегод
но Советское государство ассигнует на 
строительство многие миллиарды рублей, 
у нас буквально каждый заинтересован в 
том. чтобы строительство велось хорошо. 
Мы не можем мириться с тем, что строи
тельные работы часто затягиваются из-за 
медлительности проектных 01)ганизаций 
что иногда даже простые здания проекти
руются два года и больше.

Интересы индустриализации строитель
ства диктуют необходимость перестроить 
работу проектных организаций, сделать 
типовое проектирование и применение 
имеющихся типовых проектов главным в 
их работе.

Широкое применение сборных железобе
тонных деталей, конструкций, крупных 
блоков и новых эффективных материалов 
является те.м новым в технике строи гель- 
ства, что повелительно требует отрешиться 
от устаревших приемов проектирования. 
(Аплодисменты).

Вместе с тем многие работники плани
рующих и проектных организаций недо
оценивают значения типового проектирова
ния.

Об этом говорят такие факты. Из имею
щихся в стране 1.100 проектных органи
заций по строительству частично заним.а- 
ются типовым проектированием только 
152 организации. С 1951 по 1953 
год на типовое проектирование бы.ю из
расходовано не более одного процента 
средств, выделенных на проектные работы.
В 1953 году по типовым проектам было 
построено только 12 проц. общего объема 
промышленного строительства. И в этом 
году положение улучшилось не намного.

Мне приходи.лось беседовать со многими 
инженерами и а))хитекторами по пово.ду 
проектирования. Все они согласны с тем. 
что типовое проектирование в значитель
ной мере упростит и улучшит строитель
ство, но на практике многие архитекторы, 
конструкторы, а в промышленном строи
тельстве иногда в технологи, стремятся 
создавать только свои индивидуальные 
нроекты.

Почему так происходит? Одна из при
чин, видимо, состоит в том, что у* нас до
пущены недостатки в подготовке архитек
торов.' По примеру мастеров архитектуры 
многие молодые архитекторы, едва пере
ступив порог института и не став еще 
как следует на ноги, хотят проектировать 
только здания индивидуального характера, 
спешат создать себе' памятники. Если 
Пушкин создал себе памятник нерукотвор
ный. то многие архитекторы обязательно 
хотят создать себе памятник «рукотвор
ный» в виде здания, построенного по ин
дивидуальному проекту. (Смех, аплоди
сменты).

Нужно понять, что ес.1И бы мы строили 
по индивидуальным проектам все промыш
ленные сооружения, жилые дома и другие 

^дання,'ТО это значительно снизило бы 
темпы строительства и в огро.мных разме
рах повысило его стоимость, 
i Многие проектировщики — архитекто
ры и конструкторы работают действитель
но творчески, дают своей работой много 
нового и полезного, но есть в этом деле а 
крупные недостатки. Некоторые проекти
ровщики не учитывают в проектах те 
конструкции. дета.ли и материалы, кото- 

' рые изготовляются заводами строительной 
промышленности, и до сих пор ориенти
руются на отсталые методы строител.ьства.

Взять жилищное строительство. Поче.\гу 
бы не отобрать лучшие проекты благо
устроенных жилых домов и повторить их 
в строительстве много раз. Пусть архи
текторы в порядке соревнования предло
жат свои проекты таких домов!

Сейчас крайне необходимо отобрать хо
рошие проекты крупноблочных жилых до
мов. В 1953 году проектные организации 
Моссовета подготовили проектныр решения 
по жилым домам с устройством стен из 
крупных панелей и крупных блоков. Од- 

■ ним из лучших решений тогда было при
знано предложение действительного члена 
Академии архитекту'ры СССР И. В. Жол
товского. За это время молшо было бы но 
данному предложению составить проект, 
принять его как типовой и строить круп
ноблочные жилые дома в течение ряда лет. 
Однако этого' не сделано.

Почему сейчас применяется 38 типовых 
проектов школ? Целесообразно ли это? Это 
делается, видимо, потому, что многие ра
ботники бесхозяйственно подходят к делу 
строительства.

Надо отобрать ограниченное количество 
типовых проектов жилых домов, школ, 
больниц, зданий детских садов, детских 
яслей, магазитш и других зданий и соору
жений и проводить массовое строительство 
только по этим проектам, допустим, в те
чение 5 лет. После этого срока обсудить и. 
если не будет лучших проектов, продлить 
применение этих, проектов еще на 5 лет. 
Что тут плохого, товарищи?

.Какие П11симущества даст строительство 
по ТИ1ГОВЫМ проектам? Очень большие — 
задумал ст1)оить: tipopKT уже имеется, из
вестно каких размеров необходим для .)то- 
го строительства участок, какие нужны 
конструкции и материалы сколько чадо 
иметь рабочих Все ясно Такие условия 
помогут намного ускорить и удешевить 
строитбльство.

Или взять вопросы проектирования про
мышленных зданий и сооружений. Проек
ты промышленных зданий так же, как и 
типовые проекты жилых зданий, состоят 
из многократно повторяющихся одина1До- 
вых секций или одинаковых пролетов. Ко
лонны, ригели, подкрановые балки и дру
гие элементы в каждом пролете остаются 
неизменными. Типовые проекты промыш
ленных зданий должны составляться с 
учетом возможности размещения в зданиях 
производственных и вспомогательных це
хов различных отраслей промышленности. 
Здания различного назначения могут стро
иться из одних и тех же элементов. Для 
5того типовые проекты промышленных 
зданий необходимо составлять, применяя 
унифицированную сетку колонн и высоту 
этажей, унифицированные нагрузки, уни. 
фицированные лестничные клетки, окон
ные и дверные проемы и т. д.

Применение таких типовых проектов 
П03В0.ДИТ организовать предварительное 
массовое изготовление строительных дета
лей и конструкций и перейти от обычного 
строительства к сборке-монтажу зданий, 
проводя эту работу в короткие сроки.

Этого мы должны, товарищи, добивать
ся. Чтобы широко внедрить типовые нро
екты, надо проявить волю и настойчи
вость, так как в этом деле мы, возможно, 
встретим и сопротивление. Придется, ви
димо, кое-кому хорошенько разъяснять не
обходимость этого дела.

Применение типовых проектов в строи
тельстве даст огромный эффект как в от
ношении экономии средств, так в в уско
рении и улучшении качества строительст
ва. В этом нет никакого сомнения. (Бур
ные аплодисменты).

Товарищи, я хочу передать вам свои 
впечатления и некоторые замечания о ра
боте архитекторов. Прежде всего хочу об
ратиться к президенту Академии архитек
туры т. Мордвинову. Мы с вами, т. Морд
винов, часто встречались по работе в 'Мо
скве. Я знаю вас как хорошего организа
тора; это вы показали на поточно-скорост
ном строительстве при застройке Большой 
Калужской улицы. В то время потомно
скоростное строительство прово,дилось 
впервые и осуществлялось при участии 
т. Мордвинова. Но после войны т. Мордви
нов 03.\1енился. Не тот стал Мордвинов. 
Как поется в опере «Царская невеста»: 
«Не узнаю Григория Грязнова!» (Смех, ап
лодисменты).

В нашем строительстве нередко наблю
дается расточительство средств, и в этом 
большая вина многих архитекторов, кото
рые допускают излишества в архитектур
ной отделке здании, строящихся по инди
видуальным проектам.

Такие архитекторы стали камнем 
преткновения на пути индустриализации 
строительства. Чтобы успешно и .быстро 
строить, надо проводить строительство по 
типовым проектам, но некоторым архитек
торам это, видимо, не по душе.

Доклад т. Мордвинова и выступления 
некрторых архитекторов на данном сове
щании показали, что они обходят вопросы 
экономики строительства, не интересуются 
стоимостью квадратного метра жилой пло
щади.

Архитекторам̂  как и всем строителям, 
следует круто повернуться к вопросам эко
номики строительства, глубоко вникать в 
них. Надо всегда помнить, что главное — 
стоимость сооружаемого здания, стоимость 
квадратного метра площади.

Архитектор, если он хочет идти в ногу 
с жизнью, обязан знать и уметь приме
нять не только архитектурные формы, ор
наменты и различные декоративные эле
менты, он должен знать новые прогрес
сивные материалы, железобетонные K0Hi;r- 
рукции и детали и преж,де всего, юлж'Ш 
отлично разбираться в вопросах экономи
ки строительства. Тов. Мордвинова и мно
гих его коллег именно за то и критик (ва
ли на совещании, что они, проектируя 
здания, забыли о гла’вном — о стоимости 
квадратного метра площади, увлеклись 
ненужным украшательством фасадов, до
пустили много излишеств.

На фасадах жилых домов порой навеши
вают много всяких ненужных украшений, 
говорящих об отсутствии вкуса у неко
торых архитекторов. Строителям иногда 
даже трудно справиться с выполиенизм 
этих украшательств.

В этом деле большое влияние имело 
строительство высотных зданий. Проекти
руя высотные здания, архитекторы инте
ресовались главным образом созданием си
луэта сооружений и не думали, во что 
обойдется строительство и эксцлуат.щкя 
ЭТИХ' зданий,

Слояшый рельеф стен, устроенный ис
ключительно в целях украшения, вызыва
ет излишние эксплуатационные расходы, 
свя.занные с большими потерями тепла. По 
этой причине, например, в здании на Смо
ленской площади ежегодный перерасход на 
топливе составляет 250 тыс. рублей Эти 
только по этому одному зданию.

Приведу некоторые данные о распреде
лении площади в высотных зданиях.

Ь проце тах

общестроительная

Зчаиие 
у Красных

вормк

Зданил на 
Смиленекий 

площади

площадь здания 
площадь:

100 100
рабочих помещений 
вспомогательных по

28,1 30
мещений

зани.чаемая инженер 
ным оборудованием и 
обслуживающими по

23,1 24

мещениями 14,9 11
конструктивная 33,9 35

Из ЭТИХ данных видно, как мало в вы
сотных зданиях плопщди основного назна
чения и как много так называемых конст
руктивных площадей. А что такое конст
руктивная площадь? Это площадь, за
нимаемая стенами и конструкциями. В 
высотных'зданиях эта площадь намного 
преувеличена против нормы, ради созда
ния силуэта здания. На эту площадь мож
но только смотреть, но жить и работать 
на ней нельзя. (В зале оживление, смех, 
аплодисменты).

Могут сказать, что все же,- высотные 
здания крАсивы, может ' быть, напрасно 
они подвергаются критике, раньше ведь 
хв.з.тили. По-нашему мнению, лучше рас
критиковать недостатки, ибо, если мы те
перь этого не сделаем, то подражание вы
сотным зданиям будет распространяться и 
непомерно расширятся так называемые 
«конструктивные площади». (Смех, лпло- 
дисменты).

Во время выступления т. Мордвпипва я 
задавал ему вопрос о стоимости строяще
гося ио его проекту высотного здания го
стиницы «Украина». Надо сказать, что 
т. Мордвинов не отстает, а идет в ногу с 
томи, кто допускает излишества в архи
тектурной отделке зданий. Стоимость oi- 
ного квадратного метра площади основного 
назначения в гостинице «Украина» со
ставляет 175 процентов к стои.чосги пло
щади в гостинице «Москва».

Разве допустимо, что в одном и том же 
городе в Москве разница в стоимости 
строительства жилых домов, выполнен niax 
по проектам разных авторов, составляет' 
600—800 рублей на каждый квадратный 
метр жилой площади?

Нельзя также мириться с тем, что сто
имость наружной отделки многих жилых 
зданий Москвы по отношению к общей 
стоимости строительства домов составляет 
15—20 процентов и даже ЗО процентов 
вместо нормальных 8—9 процентов.

Товарищи! У нас нет расхождений с 
архитекторами по основным вопросам — 
о необходимости создания удобных жи
лых домов и квартир. А это важный во
прос, речь идет об удобствах жизни чело
века. Количество иалокомнатных и много
комнатных квартир, их размеры, высота 
помещений — по этим вопросам, как 
прави.ло, расхожмний нет. Но они всегда 
возникают, как только дело доходит до 
архитектурного оформления фасадов зда
ний. Вопрос о художественно-архитектур
ном оформлении здания оказывается наи
более сложным.

Некоторые архитекторы увлекаются 
устройством на зданиях шпилей, и поэто
му эти здания становятся похожими на 
церкви. Вам нравится силуэт церкви?, Я 
не хочу спорить о вкусах, но для жилых 
домов такой облик здамий не нужен. 
Нельзя современный жилой дом превра
щать архитектурным оформлением в по
добие церкви или музея. Это пе дает'ни
каких удобств проживающим и только 
усложняет эксплуатацию здания и удоро
жает ее стоимость. Между тем некоторые 
архитекторы с этим не считаются.

Архитектор Захаров, например, пред
ставил проектные соображения по заст
ройке Большой Тульской улицы в Моск
ве такими домами, которые своими очер
таниями мало чем отличаются от церк
вей. Попросили его объяснить, мотивиро
вать, чем это вызвано. Он ответил: «Мы 
сочетаем наши проекты с высотными зда- 
нитаи, необходимо показать силуэт зда
ний». Вот, оказывается, какие проблемы 
больше всего занимают т. Захарова. Ему 
нужны красивые силуэты, а людям нуж
ны квартиры. Им не любоваться силуэт.а- 
,ми, а жить в домах нужно! (Аплодисмен
ты). В проектах домов на Люсиновской 
улице архитектор решил по углам зда
ний, начиная с 8-го этажа и выше, ус
тановить скульптуры. В верхнем этаже 
были запроектированы срезы углов и в 
этих скошенных углах устраивались ок
на, а на подоконниках с наружной сте
ны предполагалось установить скульпту
ры. Жилая пятистенная комната с окном 
в углу неудобна, не говоря уже о том, 
что жильцы этой комнаты всю жи.знь 
должны смотреть в спину скульптуры. 
Понятно, что жить' в такой комнате не 
особенно приятно. Хорошо, что такие до
ма не построили, удержали т. Захарова 
от таких художеств.

И все это называют архитектурно

давались до

называют
художественным' оформлением 
Нет,

здании!
товарищи, это извращения в архи

тектуре, вызывающие порчу материалов 
и ненужное расходование средств. Мо
сковские организации приняли правиль
ное решение об освобождении т, Захарова 
от руководства , архитектурной мастер
ской. Но это для пользы дела нужно бы
ло бы провести значительно раньше.

В Москве в начале этого года вступили 
в строй и выдают продукцию два боль
ших завода железобетонных изделий, тог
да как мы имеем только один утвержден
ный проект каркасно-панельного здания. 
Кто виноват в задержке проектирования? 
Виноваты многие архитекторы и прежде 
всего т. Власов — главный архитектор 
города Москвы. Он хороший архитектор, 
но порой не проявляет должной настой
чивости.

Необходимо всемерно поддерживать и 
поощрять хорошую работу по проектиро
ванию и особенно по типовому проектиро
ванию. Надо подумать и, может быть, пе
ресмотреть принятый порядок оплаты 
труда проектировщиков. Следует устано
вить такой порядок оплаты, 'который бу
дет лучше - стимулировать их работу. 
(Аплодисменты).

Серьезные недостатки в работе проект
ных организаций и отдельных архитекто
ров во многом o6TjncHaiOTCfl неправильны
ми установками, исходящими от Академии 
архитектуры и ряда ведущих архитекто

ров. Вот какие установки 
последнего времени:

Президент Академии архитектуры 
А. Г. Мордвинов в статье «Художествен
ные проблемы советской архитектуры», 
опубликованной в сборнике «Архитекту
ра» 1 (1945 г.), пишет:

«Архитектура служит удовлетворению 
эстетических потребностей народа... Соз
дание значительных архитектурных про
изведений требует строительных объемов, 
не обусловленных прямой практической 
необходимостью (портики, монументаль
ные за.лы, башни)... Пожалуй, ни один 
город, если он хочет быть красивым, не 
может обойтись без высотных компози
ций».

Профессор А. В. Бунин в статье «Е во
просу об использовании градостроитель
ного наследия в послевоенном восстанови̂  
тельном строительстве», опубликованной 
в том же сборнике, утверждает: ^

«Для украшения города необходимы 
утилитарно неоправданные целые здания, 
в частности купольные и башни... Совет
ский город переживает кризис вертика
лей... Шнтры с их общественными зда
ниями, башнями и купольными сооруже
ниями должны решаться индивидуально, 
без какой бы то ни было стандартиза
ции».

Подобных высказываний можно приве
сти много.

Руководящие деятели архитектуры все 
время подчеркивают художественную сто
рону и мало говорят об экономичности и 
удобстве жилищ и других сооружений. 
Понятно, что мы будем бороться против 
такого отрыва архитектуры от насущных 
задач строительства.

Некоторые архитекторы пытаются оп
равдать свои неправильные установки и 
излишества в проектах ссылками на не-‘ 
обходимость вести борьбу против конст
руктивизма. 'Но под флагом борьбы с кон
структивизмом допускается расточитель
ство государственных средств.

Что такое конструктивизм? Вот как, в 
частности, определяет это направлениу 
Большая Советская Энциклопедия: «Еон- 
етруктивизм... подменяет художественное 
творчество «выявлением конструкции» 
(отсюда название конструктивизм), голым 
техницизмом. Выступая с требованиями 
функциональной, конструктивной «целе
сообразности», «рациональности», конст
руктивисты на деле приходили к эстет
скому любованию формой в отрыве от со
держания... следствием этого явился тот 
антихудожественный, унылый «коробоч
ный стиль», который характерен для но
вейшей буржуазной архитектуры... Про- 
яв.тения конструктивизма были подверг
нуты резкой критике в ряде партийных 
указаний и постановлений...». (Большая 
Советская Энциклопедия, 1953 г., т. 22, 
стр. 437).

Это 'определение конструктивизма, ко
нечно. не является исчерпывающим. Но 
и приведенная характеристика конструк
тивизма показывает несостоятельность 
некоторых архитекторов, которые, при
крываясь фразами о борьбе с конструк
тивизмом, на деле в угоду фасадам, т. е. 
в угоду фор.че, жертвуют удобствами 
внутренней планировки и эксплуатации 
:!даний и проявляют тем самым пренебре- 
жител'иор отношение к набущным нуж
дам людей.

Отдельные архитекторы, ратующие за 
необходимость борь'ы с конструктивиз
мом, впадают в другую крайность — фа
сады зданий украшают излишними, а по
рой совершенно ненужными декоративны
ми элементами, влекущими за собой ра
страту государственных средств.

Здания, не имеющие башен, надстроек, 
портиков е колоннами или фасады кото
рых HQf украшены бутафорскими средст
вами, называют коробками и определяют 
как рецидив конструктивизма. Таких ар
хитекторов можно, пожалуй, назвать 
конструктивистами наизнанку, поскольку 
сами они скатываются «к эстетскому лю
бованию формой в отрыве от содержа- i
НИЯ». I

Нельзя больше мириться с тем, что | 
многие архитекторы, прикрываясь фраза
ми о борьбе с конструктивизмом и о со
циалистическом реализме в архитектуре, 
нерасчетливо расходуют народные сред
ства.

Борьба с конструктивизмом должна 
прово̂ (иться разумными средствами. Нель
зя увлекаться архитектурными декора
циями, эстетским украшательством, 
устраивать на зданиях ничем не оправ
данные башни или- устанавливать скульп
туры. Мы не против красоты, но против 
излишеств. Фасады зданий должны иметь 
красивый и привлекательный вид за счет 
хороших пропорций всего сооружения, хо
рошей пропорции оконных и дверных 
проемов, умелого расположения балконов, 
правильного использования фактуры и 
цвета облицовочных материалов, правди
вого выявления стеновых деталей и кон
струкций в крупноблочном и крупно
панельном строительстве.

Каждый проект должен йыть составлен 
е учетом экономного расходования средств 
на строительство. Здания должны быть 
прочными и экономичными в эксплуата
ции. Надо, чтобы архитекторы научились 
считать народные деньги. Этот вопрос 
является очень серьезным. Своим выступ
лением я тревожу больную райу архитек
торов. Но для этого я и слово взял, тут 
полусловом не обойдешься. Дружить, 
улыбаться друг другу и при этом расто
чительно расходовать народные средства 
— это плохая, беспринципная дружба. 
Дружить надо с теми людьми, которые 
умножают, силы социалистического госу
дарства, поддерживать надо таких людей, 
которые работают в интересах народа.

(Окончание следует).

И С Т О РИ Ч Е С К А Я  П О Б Е Д А  
РУУЧЫ НСКОГО Н А Р О Д А

Завтра румынский народ отмечает зна
менательную дату в истории своей стра
ны — годовщину со дня провозглашения 
народной республики. 30 декабря 1947 
года по требованию широких масс тру.гя- 
щихдя последний представитель династии 
Гогейцоллернов — король Михай отрекся 
от престола. В тот же день румынский 
парламент провозгласил Румынию Народ
ной Республикой.

Ликвидация монархии и провозглашение 
народной республики знаменовали собой 
решительную победу рабочего класса и 
его союзника — трудового крестьянства 
над эксплуататорски.чи классами, заверше
ние задач буржуазно-демократической ре
волюции в Румынии и переход к решеиню 
задач социалистической революции.

Взяв власть в собственные руки, ру
мынский народ под руководством славной 
Румынской рабочей партии и с позшщыо 
Советского Союза и стран народной демо
кратии развернул строительство основ со
циализма в своей стране.

От Черного моря до отрогов Еарпатских 
гор, от Прута до Дуная—всюду в нов (й
Румынии кипит созидательный труд. Но
вые стройки, новые фабрики и заводы, 
новые нефтепромыслы, неизменный рост 
промышленной и сельскохозяйствен mifl
продукции — все это является убештель- 
ной иллюстрацией успехов .мирного труда 
свободного румынского народа.

Румыния занимает, в Европе одно из 
первых мест по запасам нефти, но в прош
лом она не производила у себя нефтяцрго 
оборудования. Не производила страна так- 
•лге автомобилей, тракторов и других ма
шин. Почти все необходимое для фабрик 
и заводов оборудование ввозилось из-за 
границы. П1)едметом импорта были и та
кие промышленные изделия, как гвозди, 
электрические штепсели, выключатели и 
электрические лампочки. О полуколони
альном характере румынской экономики в 
прошлом говорят и такие факты: на про
тяжении многих десятилетий Румыния 
продавала пшеницу и кукурузу, а поку
пала муку и мучные изделия, про,давала 
нефть, а покупала бензин.

Встав на путь социалистической инду
стриализации, румынский народ за корот
кий срок создал отечественную металлур
гическую, машиностроительную, нефтепе
рерабатывающую, лесную, химическую 
промышленность. Объем промышлеиш1ГО 
производства в стране значительно превы
сил самый высокий уровень, достигнутый 
при буржуазно-помещичьем строе, в 3 ра
за.

Е ЧИС.ДУ наиболее значительных дости
жений румынского народа относятся его 
успехи в электрификации страны.

На северо-востоке Румынии, среди во
сточных отрогов Карпат, в ущелье Биказ 
клокочут воды бурной Вистрицы. Шум 
бурлящей реки, однако, заглушается ipo- 
ХОТО.М моторов экскаваторов и буДыозе- 
ров. Вистрица опоясана железобетонными 
мостами, ее берега оделись в гранит и ас
фальт, и уже совсем недалек день, когда 
здесь будет пущена в эксплуатацию стан
ция имени В. П. Ленина, которая ежего.шо 
будет давать стране 43() миллионов кило
ватт-часов электроэнергии. Водохранили. 
ще, созданное ее плотиной, оросит 300 ты
сяч гектаров земель Бараганской степи. А 
сколько таких гидроэлектростанций соору
жается сегодня на снобо.дной румы.шкой 
земле! За годы народной власти трудя
щиеся Румынии построили и реконстоуи- 
ровали десятки электростанций, общая 
мощность которых уже в два с лишним 
раза превысила мощность всех электро
станций буржуазно-помещичьей Румы
нии.

Огромные преобразования произошли в 
румынской деревне.

В стране создано свыше двух тысяч 
коллективных сельских хозяйств и столь
ко же товариществ по совместной обработ
ке земли. Они возникли на добровольных 
началах и служат примером для всего 
трудящегося крестьянства. Забот.тиво под- 
.держпвая коллективные сельские хозяй т- 
ва, народное правительство и Рабоч-ая пар
тия Румынии в то же время оказывают 
всемерную помощь единоличным крестьчн- 
ским. хозяйствам. В деревне создано свьице 
200 машинно-тракторных станций. В н:л- 
нешнем году на полях страны работало 
более 25 тысяч тракторов, сотни комбай
нов и много другой техники. В помощь 
трудовому крестьянству были направлены 
на постоянную работу в деревню несколь
ко ть1сяч передовых рабочих, агрондмов, 
врачей. Развернулись большие работы но 
орошению ранее засушливых районов.

Успешно осуществляя мероприятия по 
развитию народного хозяйства, румынские 
трудящиеся превратили'свою страну из 
аграрной в индустриально-аграрную с вы
сокоразвитой п|)омышленностыо и ме.хаип- 
зированным сельским хозяйством.

С каждым днем улучшается благосо
стояние румынского народа. Еще совсем 
недавно над каждым румынским трудя
щимся __висела_̂ угроза стать безработным, 
калгдый пятый ребенок умирал в колыбе- 
.ди и каждый четвертый ребенок был не
грамотным. Теперь все это ушло в .трош- 
лое. Нет в Румынии больше безработных, 
голодных и бездомных людей. Каждый, кго 
.хочет трудиться, получает работу и соот
ветствующий квалификации заработок. 
Ежегодно государство отпускает огромные

средства на дальнейшее развитие ггрэевв- 
щения, на культурное строительство, иа 
улучшение дела здравоохранения и со
циального обеспечения. Расходы на соци
ально-культурные нужды румынских гру
дящихся в нынешнем г-оду возросли болев 
чем в 8 раз по сравнению с уровнем их в 
1948 году.

В Румынии, где при буржуазно-поме
щичьем строе было более четырех миллио
нов неграмотных и малограмотных, ликви
дация неграмотности подходит в концу. В 
стране введено всеобщее бесплатное семи
летнее образование. Количество факуль
тетов в ВЫСШИХ учебных заведениях воз
росло почти в четыре раза. Большое раз
витие получили литература, искусство в 
наука, которые служат теперь народу.

Навсегда ушли те времена, когда Румы
ния была полуколонией международного 
капитала, когда богатства стр'аны грабили 
иностранные тресты и монополии. Сегодня 
Румыния стала впервые за свою историю 
подлинно независимым и суверенным госу
дарством. Выражая волю румынского наро
да, правительство Румынской Наро.шой 
Республики в своей ёнешней политике ру
ководствуется стремлением в международ
ному сотрудничеству со всеми етрачамн, 
оно придерживается последовательной по
зиции защиты мира и выступает црогнв 
|1азделения мира на военные группировки.

У румынского народа, ведущего гранщ- 
озное строительство, целью которого яв
ляется обеспечение дальнейшего роста ма
териального и культурного уровня наро
да, нет иной цели, как защита мира и на
циональной независимости страны. Вместе 
с остальными миролюбивыми народами 
Румыния активно участвует в мероприя
тиях, направленных на сохранение и ув- 
репление\мира.

Московское Совещание европей'̂ ких 
стран по обеспечению мира и безопасное™ 
в Европе и подписанная на этом Совеща
нии совместная Декларация встретили 
единодушное одобрение в Румынии.

Наученный собственным исторический 
опытом, румынский народ знает, что пока 
в Европе будет существовать германский 
милитаризм, не может быть спокойствия и 
безопасности как для него, так и для дру
гих европейских народов. Румынский на
род лишь в течение жизни одного поколе
ния дважды подвергался нашествию гер
манского милитаризма. В результате вто
рой мировой войны .ущерб, нанесепный 
Румынии гитлеровской оккупацией, со
ставлял 10.000 миллиардов лей, что со
ставило бы бюджет Румынии на 12 лет. 
Во время войны каждый десятый житель 
страны погиб на фронте.

Понимая свой долг и ответственность 
за дело упрочения мира и защиты своих 
демократических завоеваний, со всей ре
шимостью румыны заявляют: «Слишком 
много страданий перенес румынский народ, 
слишком много крови он пролил в резуль
тате подлых нашествий германского импе
риализма, чтобы не сделать соответствую
щих выводов сейчас, когда эта угроза сно
ва появилась» (из заявления Киву Стой
ка на Московском Совещании). Вместе с 
другими миролюбивыми странами Румыния 
подписала на Московском Совещании Де
кларацию, в которой подчеркивается ре 
шимость румынского народа всеми сила' 
и средствами отстаивать де.то мира и 
же время быть готовым обеспечить 
опасность свою и всех стран лагеря 
и демократии, если западные держав! 
нут осуществлять планы вооружения За
падной Германии.

Одобряя Декларацию Московского Сове
щания, рабочие тракторного завода в горо
де Сталин заявили: «Мы за мир. П мы 
полны решимости обеспечить свой мирный 
труд и свою безопасность». Так думает 
весь румынский народ.

Уже познавший радость свободной и 
счастливой лсизни, румынский народ бди
тельно стоит на страже своих завоевания, 
срывает все п-даны империалистических 
наемников, успешно идет вперед, преодоле
вая все трудности. Важнейшим условием 
успешного развития Румынии является 
нерушимая дружба румынского наро,да с 
советским народом и народами стран со
циалистического лагеря.

Верный своему интернациональному 
долгу. Советский Союз оказывает Ру.мын- 
скои Народной Республике, как и другим 
народно-демократическим странам, разно
стороннюю экономическую помощь. Заклю
ченные между обеими странами 4 фе.чраля 
1948 года Договор о дружбе, сотр'удняче- 
стве и взаимной помощи, а также долго
срочное соглашение от 24 августа 1951 
го.да относительно поставок Советским Со
юзом Румынии промышленного оборудова
ния и оказания ей те.хнической помощи 
открыли Новый этап в укреплении друже
ственных отношений меж.ду народами обе
их стран. Осуществление этих сог.дашений 
обеспечивает успешное строите-ГиСДБо 
новой жизни в Румынии. При этом вдох
новляющим примером для трудящихся Ру
мынской Народной Республики является 
пример социалистического строительства 
в СССР. Опираясь на опыт и всесторозц 
нюю бескорыстную помощь Советского Со
юза, Румынская Народная Республика идет 
по пути социализма, по пути счастья и 
прогресса. '

А. МЕРКУЛОВ.
--- \

Прибытие в Пхеньян делегации трудящихся ГДР
ПХЕНЬЯН, 26 декабря. (ТАСС)., Еак I вете Национального фронта демократиче- 

сообщило Центральное телеграфное агент- 'ской Германии. Делегация прибыла в 
ство Кореи, вчера в Пхеньян прибыла | КНДР с целью ознаком,дения с жизнью и 
делегация комитета солидарности с Ко-  ̂успехами корейского народа в деле вос- 
реей и ВьетнамОлМ при Национальном со- t становлЬния страны.

Отъезд индийского премьер-министра Неру 
в Индонезию

ДЕ1И, 26 декабря. (ТАСС). По сообще
нию Индийского информационного бюро, 
сегодня дремьер-министр Индии Неру вы
летел из Калькутты в Индонезию, чтобы 
принять участие в совешанни глав пра

вительств Индонезии, Индии. Бирмы, Па
кистана и Цейлона, которое состоится в 
Богоре. Неру сопровождают Кришна Ме
ной и заместитель министра иностранных 
дед Сайед Махмуд.
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я Среда, 29 декабря 1954 г. 257 (9595).

Закрытие советской выставки в Пекине
ПЕКИН, 27 декабря. (ТАСС). Вчера в 

Пекине закрылась выставка достижений 
акономического и культурного строитель
ства СССР, которая была открыта в тече. 
шге почти трех месяцев. Ежедневно, на
чиная со 2 октября, многочисленные залы 
и площадки советской выставки, на кото
рых было размещено свыше 10 тысяч 
экспонатов, заполняли десятки тысяч 
китайских трудящихся.

Посмотреть станки, механизмы, сель
скохозяйственные машины, выпускаемые 
могучей советской индустрией, изделия 
легкой промышленности СССР, а также 
представленные на выставке произведе- 
1ШЯ советских художников приходили ра
бочие заводов и фабрик Пекина, работни
ки государственных учреждений, учащие
ся mKOji и студенты вузов столицы Ки
тайской Народной Республики. Выставку 
посетило также несколько сот тысяч де
легатов рабочих и крестьян, приехавших 
в Пекин из Тяньцзиня, Мукдена, Ань- 
шаня, Тайюани, Ухани, из далекого Синь- 
цзяня и автономного района Внутренней

изМонголии, из Сычуани и Цинхая, 
всех уголков великого Китая.

Выставку посетили руководители КПК 
и народного правительства во главе с 
председателем Китайской Народной Рес
публики Мао Цзэ-дуном. Всего с экспона
тами выставки достижений экономиче
ского, культурного строительства СССР 
ознакомилось около 3 миллионов человек.

В связи с закрытием советской выстав
ки в Пекине газета «Женьминьжибао» в 
передовой пишет:

Огромная популярность советской вы. 
ставки является ярким свидетельством го
рячего стремления китайского народа 
учиться у Советского Союза и идти к со
циализму. Плоды трехмесячной работы 
выставки поистине огромны.

На советской выставке китайские тру
дящиеся воочию увидели огромные успе
хи,, достигнутые советским народом в его 
героической борьбе под руководством 
Коммунистической партии и правитель
ства СССР. Выставка явилась настоящим 
университетом для китайсктгх специали
стов.'

Болгарский народ чтит память советских воинов, 
павших в боях за освобождение Болгарии

СОФИЯ, 26 декабря. (ТАСС). На холме 
имени Сталина, возвышающемся над го
родом Пловдивом, развернулось строитель
ство памятника воинам Советской Армии, 
погибшим в боях за освобождение Болга

рии от фашистского рабства. В разработ
ке проекта памятника принимали участие 
видные болгарские скульпторы, архитек
торы и художники. Памятник будет со
оружен из гранита, мрамора и бронзы.

Подарки китайского народа вьетнамскому народу
ПЕКИН, 26 декабря. (ТАСС). Как сооб

щает корреспондент агентства Синьхуа из 
Ханоя, орган партии трудящихся Вьетна
ма газета «Нян дан» пишет, что подарок 
китайских трудящихся вьетнамскому на
роду — 10 тыс. тони риса и 5 миллио
нов метров хлопчатобумажной ткани — 
является искренней и бескорыстной помо
щью китайского народа и правительства 
ПНР.

Газета указывает,, что США под мар
кой «помощи» осуществляют агрессию 
против колониальных и зависимых стран. 
В противоположность этому, пишет газе
та, страны народной демократии оказы
вают друг другу братскую поддержку и 
питают взаимное уважение и любовь.

Другие ханойские газеты также удели
ли большое внимание сообщению об этих 
подарках, сделанных китайским народом.

Новый коксовый
ВАРШАВА, 27 декабря. (ТАСС). Как 

сообщает Польское агентство печати, в 
Сталиногрудском воеводстве сдан в 
эксплуатацию новый коксовый завод 
«Дембеньско» в районе Рыбника. Уже в 
этом году завод даст свою первую про-

завод в Польше
дукцию. Завод «Дембеньско» оборудован 
по последнему слову техники. Все основ
ные трудоемкие процессы механизирова
ны.

Оборудование для завода строилось на 
предприятиях машиностроительной про
мышленности Польши.

Сообщение таиландской газеты
БАНГКОК. 26 декабря. (ТАСС). Как 

сообщает газета «Лакмыан», после откры
тия таиландско-бирманской границы 
группы гоминдановских солдат численно
стью от 500 до 600 человек, вооружен
ных карабинами и автоматами, неодно

кратно переходили границу Таиланда в 
провинции Мэхансон. Чанкайшисты бежа
ли от бирманских войск на территорию 
Таиланда. Таиландские полицейские вла
сти «приказали им возвратиться в Бир
му».

Чанкайшистские провокации продолжаются
ПЕКИН, 26 декабря. (ТАСС). Как сооб

щает irervcTBO Синьхуа, 23 декабря 
группа гоминдановских солдат, высадив
шись с Куэмоя, пыталась совершить на
падение на .Mi'.fiK, находящийся на полу

острове Вэйтоу. Нападавшие были отбро
шены подразделением береговой охраны 
китайской Народно-освободительной ар
мии и местной милицией. Один из гомин
дановских солдат взят в плен.

1 ®

В Национальном собрании Франции

ПАРИЖ, 26 декабря. (ТАСС). Как сооб- 
цает агентство Франс Пресс из Ныо-Йор. 

в газете «Нью-Йорк тайме» опубликб- 
интервью бывшего заместителя пред- 

\'сля союзного исполнительного вече 
Ставни М'':лована Джиласа (снятого с 

нартчйных II государственных постов в 
январе 1954 года).

Интервью Джиласа
в своем интервью, сообщает агентство, 

Джилас «бросил резкий вызов своим 
прежним товарищам», критикуя сущест
вующий в Югославии политический строй 
и заявив, что «нужно создать новую со- 
циал-демократяческую партию и устано
вить двухпартийную систему».

Военные планы США в Антарктике
НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря. (ТАСС). В 

еженедельном приложении к газете «Нью- 
Йорк тайме» опубликована статья о ве
дущейся в США подготовке к «исследова
ниям» в Антарктике. Статья содержит 
любопытное высказывание относительно 
того, с какой точка зрения подходят

США к этим «исследованиям». «По мне
нию некоторых официальных кругов, — 
говорится в статье, — с точки зрения 
военных перспектив будущего Запад дол
жен располагать Антарктикой как идеаль
ным полигоном для испытания ядерного, 
биологического и химического оружия».

ПАРИЖ, 27 декабря. (ТАСС). Сегодня 
в 15 часов по местному времени откры
лось заседание Национального собрания 
Франции.

В зале Бурбонского дворца присутству
ют все депутаты; в ложах для представи
телей печати, гостей и публики заняты 
все места.

На повестке дня сегодняшнего заседа
ния стоит голосование по вопросам о до
верии, поставленным главой правитель
ства Мендес-Франсом. Постановка этих 
вопросов явилась прямым следствием от
клонения Национальным собранием статьи 
перврй законопроекта о ратификации па
рижских соглашений, которая касается 
включения вооруженной Западной Герма
нии в «западноевропейский союз». От
вергнув эту статью, большинство депута
тов Национального собрания продемонст- 
риревало тем самым свое резко отрица
тельное отношение к планам возрождения 
германского милитаризма.

Потерпев, таким образом, серьезное по
ражение, Мендес-Франс предпринял по
пытку спасти парижские соглашения по
становкой вопросов о доверии, что, как 
отмечают, является формой давления на 
депутатов.

Мендес-Франс поставил вопросы о до
верии по следующим пунктам: о приня
тии статьи второй вышеуказанного зако
нопроекта (т, е. статьи относительно 
включения Западной Германии в Северо
атлантический союз); о принятии статьи 
третьей (относительно прекращения «ок
купационного статута» в Западной Герма
нии); о принятии поправки депутата 11а- 
левского, предусматривающей ратифика
цию одновременно всех парижских согла
шений, включая франко-германское со
глашение о Сааре: против принятия., дру-' 
гой поправки Палевского, согласно кото
рой ратифицированные парижские согла
шения должны вступить в действие лишь 
1 декабря 1955 года, после переговоров 
четырех держав о всеобщем J)aзopyжeнии 
и урегулировании германской проблемы; 
против принятия поправки депутата Ду- 
стоно-Лако о том, чтобы парижские со
глашения вступили в действие после под
писания всеми договаривающимися сторо
нами нового протокола, определяющего 
способы осуществления парижских согла
шений.

Нервым на заседании выступил депу
тат Валлон, который обратил внимание 
на оиасность вооружения Западной Гер- 
д}ании. Он подчеркнул, что многие депу
таты выражают обобую тревогу по пово
ду проекта включения Западной Герма
нии в Северо-атлантический блок.

Валлон сказал далее, что вооружение 
Германии усилит угрозу войны. Коснув
шись американской угрозы пересмотреть 
их политику, оратор указал, что Соеди
ненные Штаты заинтересованы в созда
нии дивизий в Западной Германии. Он 
обратился К депутатам с призывом голо
совать против одобрения второй и треть
ей статей законопроекта о ратификации 
парижских соглашений и, следовательно, 
против доверия правительству.

«Независимый респуб.диканец» Гарэ 
указал, что возглавляемая им парламент
ская группа разделилась по вопросу об 
отношении к парижским соглашениям. 
Он заявил, что французские депутаты не 
должны забывать о трех немецких втор
жениях во Францию, имевших место ме
нее чем за 100 лет.

Однако Гарэ заявил, что окончательное 
решение его единомышленники примут 
лишь в зависимости от того, что скажет 
Меидес-Франс по вопросу о переговорах с 
Востоком и о цоследствиях вооружения 
Германии.

Сменивший его Моро-Джиафферри (ра
дикал) заявил о невозможности голосовать 
за ратификацию парижских соглашений. 
Эти соглашения, сказал он, слишком хо
рошо нам известны, чтобы мы могли го

лосовать за их ратификацию. Оратор ука
зал, что осуществление этих соглашений 
будет представлять огромную опасность 
для Франции.

Моро-Джиафферри призвал отказаться 
от утверждения парижских соглашений.

Далее с.тово было предоставлено Дель- 
босу (радикал). Он высказался за рати
фикацию парижских соглашений, утверж
дая, будто в этом случае Франция ста
нет «сильной» и будто будет легче вести 
переговоры с СССР.

Затем с резкой критикой парижских 
соглашений и с характеристикой угрозы, 
которую они несут для Франции и мира 
в Еврояе, выступил д’Астье де Ла Виже- 
ри.

ПАРИЖ, 27 декабря. (ТАСС_). После 
выступления д’Астье де Ла Вижери слово 
для выступления по мотивам голосования 
было пре.доставлено радикалу Буржее- 
Монури, который заявил, что летом этого 
года он ушел из правительства, чтобы не 
брать на себя ответственности за полити
ку, приведшую к парижским соглаше
ниям. Но при нынешних обстоятельствах 
он вчитает, однако, необходимой ратифи
кацию этих соглашений. В Националь
ном собрании, признал Буржес-Монури, 
никто не выступил в защиту парижских 
соглашений, но кто захочет завтра брать 
на себя ответственность за, власть, если 
соглашения будут отвергнуты?

Зз одобрение планов восстановления 
германского милитаризма выступили так
же Руссо (АРС — независимая группа 
республиканского и социального дейст
вия) и де Бенувиль («социальный рес
публиканец»). Под общий смех депутатов 
и присутствовавшей в зале публики Бе
нувиль, в частности, заявил, что он бу
дет голосовать за доверие правительству, 
хотя это не должно означать, что он ему 
доверяет.

Депутат Еайе (член ЮДСР) выразил 
недовольство англо-американскими угро
зами вооружить Западную Германию без 
согласия Франции. Он напомнил о заяв
лениях американских военных деятелей, 
признававших, что без Франции нельзя 
создать западногерманские дивизии. Кайе 
не скрывал своего беспокойства перед 
территориальными притязаниями бонн
ских властей, что может серьезно уси
лить угрозу войны. '

Кайе отметил, что политика Мендес- 
Франса в Женеве открывала путь для 
широких международных переговоров, в 
то время как политика лондонского со
вещания, где были заложены основы па
рижских соглашений, захлопывает дверь 
для таких переговоров, уси.иивает гонку 
вооруа:еяий и соперничество даже в за
падном лагере. Мой долг француза, ска
зал он в заключение, голосовать против 
вооружения Германии, а следовательно, 
против доверия 'правительству.

Денутат-коммунист Пьерар резко осу
дил англо-американское давление на 
французский парламент, имеющее целью 
заставить его ратифицировать царижские 
соглашения. Французский народ, подчерк
нул Бьерар, не желает парижских согла- 
шеиии, ибо они означают восстановление 
германского милитаризма, а последний 
создает серьезную опасность войны. Го
лосуя нротив р41тификации этих согла
шений, Бациоиальное соирание будет от
вечать высшим интересам Франции. Это 
явится важным вкладом в дело перегово
ров с Востоком, что для любого благора
зумного деятеля является важнейшим ус
ловием мира.

В связи с тем, что депутаты Мюттер 
и Рамарони указали Ыеыдес-Франсу на 
нелогичность того обстоятельства, что он 
требует голосования по статье второй за
конопроекта о включении Западной Гер
мании в Северо-атлантический блок, в 
то время как статья первая уже отверг
нута 24-го декабря, и потребовали от 
Мендес-Франса объяснений, Мендес-Франс 
предложил объявить перерыв заседания, 
чтобы подготовить ответ на эти вопросы.

После 45-минутного перерыва на три
буну поднялся Мендес-Франс, который 
заявил, что парламентский регламент по
зволяет обсуждение первой статьи зако
нопроекта во втором чтении в Националь
ном собрании. Он утверждал, будто юри
дически возможно принятие второй и 
третьей статей законопроекта до утверж
дения первой статьи. Он далее заявил, 
что в октябре 350 депутатов одобрили 
позицию правительства после лондонско
го . совещания и что сейчас эти же депу
таты должны голосовать за правитель
ственную политику в вопросе о париж
ских соглашениях.

Коснувшись саарской проблемы, Мен
дес-Франс заявил, что во франко-герман
ских соглашениях в этом вопросе имеют
ся «преимущества и недостатки». Мен
дес-Франс снова ссылался на англо-аме
риканские «гарантии» и утверждал, буд
то после ратификации парижских согла
шений переговоры с Востоком будут про
ходить в «более благоприятной обстанов
ке». Свое требование ратификации па
рижских соглашений о вооружении За
падной Германии Мендес-Франс обосновы
вал необходимостью сохранения Северо
атлантического союза. Он прибег к аме
рикано-английским приемам запугивания 
Франции, утверждая, будто США и Анг
лия могут перевооружить Западную Гер
манию, независимо от желания Франции,

В заключение он призвал депутатов 
одобрить парижские соглашения «со всем 
благоразумием», утверждая, будто в новой 
европейской организации Франция будет 
располагать возможностью для контроля 
за вооружением Западной Германии.

После этого был объявлен перерыв за
седания до 21 часа 30 минут по местно
му времени (до 23 ч. 30 мин. по мо
сковскому).

ПАРИЖ, 28 декабря. (ТАСС). Вчераш
нее вечернее заседание НацЙЬнального 
собрания возобновилось после перерыва в 
21 час 45 минут по местному времени 
(23 ч. 45 минут по московскому време
ни).

После перерыва с речами выступили 
авторы поправок к законопроекту о ра
тификации парижских соглашений Гастон 
Палевский и Лустоно-Лако. Палевский 
подчеркнул, что речь Мендес-Франса его 
не убедила, в особенности в том, что ка
сается англо-американской угрозы воору
жить Западную Германию без согласия 
Франции. Оратор подчеркнул, что Фран
ция располагает всеми юридическими 
полномочиями для того, чтобы воспрепят
ствовать такому решению, и обратил вни
мание депутатов на то, что подобные 
угрозы раздаются каждый раз, как На
циональному собранию Франции пред
стоит высказаться по серьезному вопро
су. Палевский указал, что после вступ
ления в действие парижских соглашений 
переговоры четырех держав будут крайне 
затруднены. Самое лучшее средство поме
шать приближению угрозы войны, за
явил он в заключение, — это перегово
ры четырех держав об урегулировании 
германской проблемы.

ПАРИЖ, 28 декабря. (ТАСС). На вче
рашнем вечернем заседании Нациоваль- 
ного собрания после выступления Палев
ского и Лустоно-Лако депутаты присту
пили к голосованию по вопросу о дове
рии в связи с двумя статьями — второй 
и третьей — законопроекта о ратифика
ции парижских соглашений. Эти статьи 
предусматривают принятие Западной Гер
мании в Северо-атлантический блок и так 
называемое «прекращение оккупационно
го режима» в Западной Германии.

По официальным сведениям, передан
ным агентством Франс-Пресе, за, доверие 
правительству в связи с этими статьрги 
было подано 289 голосов, против — 251 
голос.

ПАРИЖ, 28 декабря. (ТАСС). После 
полуночи, как только были оглашены ре
зультаты голосования по-вопросу о дове

рии, поставленному в связи со второй и 
третьей статьями законопроекта о рати 
фикации парижских соглашений, предсг 
датель Национального собрания объявил, 
что на повестке дня — голосование по 
второму вопросу о доверии, поставленно
му в связи е двумя поправками- Палер- 
ского и поправкой Лустоно-Лако. Две из 
этих поправок, OTBepraeMHe* правитель
ством, предусматривают отсрочку 'встуи- 
ления в силу парижских соглашений 
случае их ратификации.

В этот момент председатель совета ми
нистров Мендес-Франс обратился к авто
рам неугодных правительству поправок с 
призывом снять их предложения. Менде '- 
Франс утверждал, что его позиция г 
пользу немедленной ратификации и осу
ществления парижских соглашений o6 f - 
ясняется стремлением «укрепить сплочен
ность западных стран». Вместе е тем. 
очевидно, для того, чтобы повлиять на 
депутатов, которые высказываются за пе
реговоры с Советским Союзом, Мендес- 
Франс опять сослался на будто бы пла
нируемое в мае международное совеща
ние, к которому, по его словам, вот-вот 
начнется подготовка «по дипломатически.ч 
каналам».

В ответ на выступление Мендес-Фран
са Палевский, а затем и Лустоно-Лако за
явили, что они снимают свои резолюции. 
Таким образом второй вопрос о доверии 
был снят. На рассмотрении Национально
го собрания осталась только одна под
держанная нравительством резолюция то
го же Палевского, предусматривающая, 
что обмен ратификационными грамотами 
парижских соглашений и франко-герман
ского соглашения о Сааре будет произвл 
ден одновременно. Национальное собран! е 
простым поднятием рук приняло поправ
ку Палевского.

Затем Мендес-Франс потребовал o6cy.'i- 
депия во втором чтении первой статья 
законопроекта ,о ратификации парижски.' 
сог.лашений. Как известно, эта основная 
статья, предусматривающая вооружение 
Западной Германии и ее включение в так 
называемый «западноевропейский союз», 
была отвергнута большинством голосов 
Национального собрания в ноч1 на 24 
декабря. В связи с этим провале ч Мендес 
Франс намеревался при второг чтени: 
первой статьи поставить вопрос о дове 
рии для того, чтобы, усилив давление из 
депутатов, заставить их под угрозой от
ставки правительства изменить ранее 
принятое решение, отвечающее нацио
нальным интересам Франции.

В соответствии с парламентской про
цедурой заседание было прервано на ча'. 
чтобы предоставить комиссии иностраг̂ - 
ных дел возможность высказать свое мне
т е  по вопросу о первой статье законо
проекта Б связи с ее новым рассмотре
нием.

Как стало известно, комиссия иностран
ных дел 20 голосами пр’отив 19 при 4 
воздержавшихся высказалась против вто
ричного рассмотрения первой статьи за
конопроекта — о вооружении Западно;-: 
Германии.

Ввиду столь неблагоприятного для нет 
решения комиссии Мендес-Франс, г . 
возобновлении заседания, объявил, что ся 
ставит вопрос о доверии по всему законо
проекту о ратификации парижских согла
шений, 'за исключением его первой ста
тьи, поскольку эта статья была отверг
нута Национальным -собранием, а затем 
комиссией иностранных дел.

Голосование вопроса о доверии по всему 
законопроекту- без первой статьи срстоп';'- 
ся завтра, 29 декабря, в 16 часов по па
рижскому времени.

Что касается дальнейшей судьбы 
первой статьи законопроекта, которая 
встречает столь решительное возражение 
Национального собрания, то этот вопрос 
вызвал на ночном заседании сложную 
процедурную дискуссию, которая в пять 
часов утра (по московскому времени) ещг 
продолжалась.

Зам. редактора С. А. КР0П/: БИ.

Т Е А Т Р
Эвластной драматический театр имени 

В. П. Чкалова.
29 деяабря — «Испанский священ

ник».
30  де!кабр-я — «На бойком месте».
31 декабря — «Свадебное путеше

ствие».
■ Начало дневных спектаклей в 12 ча

сов, вечерних — в 7 часов 30 минут.

Программа телевизионных передач.
28 декабря — «Праздник святого 

Иоргева».
29 декабря — «Пахта-Ой».
31 декабря — «Руслан и Людмила».

Начало передач в 8 часов вечера.

К И Н О
Кинотеатр имени М. Горького. 29 де

кабря — «Стрекоза». Сеансы: 9-45, 
11-40, 1-35, 3-30, 5-25, 7-20. 9-15,
11- 10 .

Кинотеатр имени И. Черных. 29 де
кабря. Большой зал — «Выборгская 
сторона». Начало сеанса в 10 часов 
30 минут утра. Художественный фильм. 
Сеансы: 1, 3, 5, 7, 9, 11. Малый зал 
«Ккносборгшк №  33». Начало сеанса в 
10 часов утра. «Покорители вершин». 
Сеансы; 12, 2, 4, 6, 8, 10.

В областном лектории 
30 декабря, в 7 часов вечера, в об

ластном лектории состоится лекция на 
тему: «Борьба французского народа про
тив возрождения германского милита
ризма». Читает кандидат исторических 

наук Мелехин Б. И.

Uк  СВЕДЕНИЮ ЛЕЧЕБНЫХ УЧРЕЖДЕНИИ 
И ЛЕЧАЩИХ ВРАЧЕЙ

Мйтяниясиой промышленностью Министерства здравоохранения СССР 
BbinJS: чнж я новые^»ффективные лекарственные препараты (отпускаются

™ '^ Д и бш о^ ”применяется "при лечении полиомиэлита в 
И рйидуальном периодах, мононевритах и полиневритах, а  ® ^
стве сосудорасширяющего и спазмолитического средства при гипертонии.

Д им едро^ Является противогистаьганным п р т р а т о м . П р т м е т я ^  
при крапивнице, сенной лихорадке, сывороточной болезни, вазомоторном  

аллергических конъюнктивитах, аллергических осложнениях в ре-

с™ ол™ ,ес»„« „
действием. Превосходит по активности папаверин. Обладает также атропи. 
ноподобньши и местными анестезирующими

Тропацин. Является активным спазмолитическим и х о л и н ол и т и ч ео^  
средстаом. Применяется при паркинсонизме после э ™ Д О Т ^ о г о  энцеф ^  
лета, при болезни Паркинсона, спастических порезах и других заболева

— препарат тканевой терапии, по характеру своего 
действия являющийся неопецифическим биологическим стимулятором. При- 
М€шяется при рубцах ожоговых и послеоперационных, невралгии тройнич
ного нерва, контрактурах суставов и радикулите. ™  „

В случае отсутствия в аптеках указанных препаратов, требуйте их в 
соответствующих областных и республиканских аптекоуправлениях, а при 
отоутствии в последних, просим поставить об этом в известность контору 
«ХимФармсбыт» Главного аптечного управления Министерства здравоохра
нения СССР по адресу; Моаша, Г-21. Большой Чудов переулок, 8.

Главное аптечное управление 
Мхшнстерсхва здравоохранения СССР.

Отдел организоеанного наНора Томеноге облиспелкожа 
П Р О В О Д И Т  Н А Б О Р  Р А Б О Ч И Х

ДЛЯ работы на предприятиях Министерства лесной промышлен
ности, Министерства угольной промышленности, Министерства 

строительства электростанций.
РАБОЧИЕ, ЗАКЛЮЧИВШИЕ ТРУДОВЫЕ 

ДОГОВОРЫ, ОБЕСПЕЧИВАЮТСЯ;
единовременным безвозвратным денежным пособием в размере 300— 600 руб
лей, суточными, бесплатным проездом к месту работы и обратно по оконча
нии срока действия договора, благоустроенным жильем и постельными при

надлежностями. Для рабочих организуется производственное обучение.

Ьогов^И

р

1Тй  ч  

+й Э  1

1 1

Томский ордена Трудового Красного Знамеии полигехничес-кии ин
ститут имени С. М. Кирова объявляет, что з  среду, 12 января 1955 го
да, в 3 часа 30  минут, в актовом зале института, на заседании ученого 
совета института состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ:
на соискание уче1той степени доктора г е о л о г о -м и н е р а л о г и ч е с к е т  наук 

доценто.м, кандидатом геолого-минералогических наук Снвовым Александ
ром Григорьевичем на тему: «Кембрий Западного Саяна и смежных с 
ним районов». _  .

Официальные оппоненты: профессор доктор Радугш  К. В., профес
сор доктор Хахлов В. А ., профессор доктор Кузнецов Ю. А.

На соискание ученой степени кандидата технических наук научным 
сотрудншеом Западно-Сибирского филиала Академии наук СССР Покров
ским Георгием Николаевичем на те1му: «Исследование процесса разруше
ния горных пород при вращательном бурении шпуров».

Официальные оппоненты: профессор доктор Чннакал Н. А., доцент, 
кандидат техничесюгх наук Баканов Г. Е., доце'НТ. кандидат технических 
наук Алимов О. Д.

С диссертациями можно ознакомиться в профессоррком чета.чьном за
ле (проспект имени Тимирязева, 9) с  9 до 10 часов ежедневно, кроме 
воскресений.

ЗА СПРАВКАМИ ОБРАЩАТЬСЯ к районным уполномоченным по оргнабо- 
ру рабочих в г. Томске—проспект имени Фрунзе, 14, проспект имени Кирова, 
14, улица Красноармейская, 45 и 67, улица Пушкина, 17, переулок Батенько- 
ва, 18, Коммунистический проспект, 40, улица Вокзальная, 28; г. Асино— 
улица Партизанская, 46; г. Колпашево—горисполком и в сельских районах— 

к уполномоченным райисполкомов.

С 1 января 1955 года в г. Томске изменяется направление автобус- | 
ных линий и устанавливаются следующие маршруты; ;

Кольцевая: почта, горисполком, проспект им. Тимирявева, улицы 
Учебная, Красноармейская, Алтайская, Аптекарский мост, улицы Среда^ : 
Кирпичная, Красного пожарника, Дальне-Ключевсиая, ДербЫшовский •
переулок, улицы Войкова, Карла Маркса, Базарная площадь, проспект |  
имени Ленина и в обратном направлении. -

1- я линия- станция Томок-П — улица Новгородская через улицу ]
Вокзальную, господшипниковый завод, улицу Пушкина, • Коммуниоги- • 
чеокий проспект, проспект имени Ленина, проспект имени Фрунзе. |

2- я линия- поселок Черемошники — улица Сибирская — Коммугш- |
стический проспект, проспект имени Ленина, улица Батенькова, Алтай- [ 
ская. Тверская. |

Томская областная пассажирская автотранспортная контора. i

Томской грузовой автотранопортной 
конторе требуются: автомехани1ш, дис
петчер, бухгалтеры, медники-жестянщн- 
ки, карбюраторщикн, автоэлектрики, 
столяры, ПЛ0 Т1ШКН, аккумуляторщики, 
шоферы, слесарь-моторист, кузнец, сле- 
сари-сантехнвки, сторож, табельщица, 
линейные контролеры.

Обращаться: г. Томск, улица Герцег 
на. 68, т е л е к и  38-80.

Всем гражданам, имеющим на 
руках неотоваренные талоны на 
уголь, надлежит явиться в конто
ру гортопа для регистрации тало
нов. Незарегистрированные тало
ны будут считаться недействитечь. 
ными.

Срок регистрации до 10 января 
1955 года.

Дяпвл прткпин- roD Томск нвосп ИМ Ленина, 13. телефоны для справок (круглые сутки) — 42-42 редактора — 37 37, зам. редактора —  5 1 7 5 , ответ. 
4 7 * 7 7  S d sfa T ' ппо*!1а1 ам ы  *̂ 47-45 вузов школ а культуры -  42-46, сельского хозяйства -  37-39. промышленного -  47_75. отдела писем -  37-77 в 42-44, прооа1 анды _  вузов, школ и ,  объявлений _  37-36, стенографистки -  52-02, директора типографии

секретаря — 31-19. секретариата — 42-40, отделов: партийной жизни 
37-38 и 31-47, отдела информации — 51-61, зам. зав издательством —
— 37-72. _______________
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